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Historique (50 Ans) 

 
Du Club 

 
Des Aînés(es) de Cochrane, Ont.  

 
Depuis 1973 à 2023 

 

 

 

Club Amical 50 Plus de Cochrane Inc. 
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www.amical50.net 
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THE TOWN OF COCHRANE 
171 Fourth Avenue 

Cochrane, Ontario, Canada P0L 1C0 

T: 705-272-4361| F: 705-272-6800 

E: denis.clement@cochraneontario.com 

 

 

OFFICE OF THE MAYOR 

 

Au nom du Conseil de la Ville de Cochrane et de toute la communauté, veuillez accepter nos 
plus chaleureuses félicitations pour la réalisation de ce livre important. La culture est le 
fondement d'une communauté saine et viable. La communauté francophone en est un élément 
clé, et chaque occasion que nous avons, de célébrer la signification historique de celle-ci est 
une occasion de renforcer le cœur de notre communauté familiale. 
 
Tout aussi importante est la valeur que la communauté des aîné(es) a apportée en pionnière à 
notre passé relativement récent et en nous préparant à un avenir extraordinaire. À mesure que 
nous vieillissons, il devient impératif pour notre santé individuelle d'avoir des opportunités de 
loisirs et de socialisation. Le Club Amical 50 Plus de Cochrane continue de montrer l'exemple 
et accomplit un travail extraordinaire en combinant ces deux points essentiels. 
 
Merci de la part de nous tous, et nous nous réjouissons à l'idée d'avoir de nombreuses autres 
occasions de célébrer à la fois les personnes âgées et la francophonie vivant ensemble. 
 

Bon cinquantième anniversaire! 
 
 

 

 

 

 

 

 
 
 
 

 
 
 

Peter Politis 
Maire 
 



 

 

 

 

7  



 

 

 

 

8 

 



 

 

 

 

9  



 

 

 

 

10 

L’historique du Club des Aînés(es) et Retraités(es) 

francophones de Cochrane 1973 à 2023 (50 ans) 
 

                                                                  (À noter : Ce livre est écrit en franco-ontarien) 

 

La ville de Cochrane et les environs, avec 47% de francophones, en 1973, 

comme d’autres communautés du nord de l’Ontario voient leurs populations 

vieillir. 

Voyant qu’il y a un certain besoin de divertissement pour les 

aînés(es), un jeune Chevalier de Colomb de 32 ans, Laurent Génier, 

encourage ses parents à joindre le club anglais, qui existe déjà comme 

club blinque à Cochrane. Sa mère, Vinelda, lui répond : 

 « Moi, je ne peux fonctionner en anglais »!  Des clubs bilingues on 

connait cela, s’exprime-t-elle !!! 

C’est alors que certaines négociations commencent. 
 

 

Photos : Vinelda Génier et son fils Laurent  

 

« Les instigateurs d’un 

Club d’Aînés(es) francophone 

À Cochrane en 1973 » 

 

 
 

 C’est alors que Laurent amène une proposition aux Chevaliers de Colomb 

Conseil 1917 de Cochrane, leur demandant d’appuyer la fondation d’un club 

francophone d’Aînés(es) à Cochrane.  Les Chevaliers sont d’une grande 

générosité.  Ils offrent leur salle gratuitement pour que les Aînés(es) y 

pratiquent certains jeux de divertissement en semaine. 
 

Deux prêtres de la région participent à la fondation du Club, soit le père 

Fernand Villeneuve, curé de Notre-Dame des oliviers de Génier, et le père 

Jean-Guy Mailloux, curé de la Transfiguration de Cochrane.   
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Le 14 septembre 

1973 

 Se tient la 

première 

réunion.   

 

M. Albert 

Brisson est élu 

Président 

fondateur  

 

Ainsi que 
Neuf (9) 

Directeurs 

fondateurs. 
 

 

 

 

 

 

 

On s’empresse de former plusieurs comités afin que le Club fonctionne bien.  

En octobre, déjà on reçoit une lettre d’encouragement du député local, 

ministre des Terres et Forêts de l’Ontario.  Le ministre René Brunelle 

encourage le club à bien fonctionner et donne l’appui de son gouvernement 

tant financier que moral au nouveau Club. À la réunion du 5 octobre1973, on 

passe à la suggestion d’un nom pour le nouveau Club.   
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Certains noms sont suggérés tels que: le club Nouveaux Horizons, les Gais Lurons, La 

joie de vivre et finalement le nom retenu est “Le Club de l’Âge d’Or 73".  À cette même 

réunion, on nomme officiellement l’abbé Jean-Guy Mailloux aumônier du Club, tandis 

qu’Ernest Génier est nommé 2èVice-Président. 
 

Les membres se réunissent tous les jeudis pour 

se divertir.  Le coût de la membriété est fixé à 

5,00$ par année et à la première réunion, 

49 membres payent leur membriété. Par la fin 

de décembre de cette même année, ledit Club 

compte 87 membres.                                                                                     

                           

(Ernest Génier, 2èVice-Président fondateur.) 

 

Dès les premières réunions, on retrouve le nom 

d’un autre jeune Chevalier de Colomb Conrad 

Lord, aidant les aînés(es) à préparer leur salle.   

Dès le début de l’année 1974, on a des 

échanges de soirées récréatives avec le club 

des aînés(es) de Smooth Rock Falls. 

 

Durant ce même hiver, le club s’implique politiquement et fait pression pour qu’une 

maison-appartement pour personnes âgées soit construite à Génier.  Le maire de la 

municipalité de Glackmeyer (rural de Cochrane), Raymond Génier, et le député René 

Brunelle s’impliquent et quelques années plus tard la Villa Génier reçoit ses premiers 

locataires.    

 

On regarde déjà pour une autre salle pour le Club, étant donné que la salle des Chevaliers 

est beaucoup trop petite.   On regarde même à se tenir un œil ouvert afin d’acheter son 

propre local.  Étant donné le manque de financement du Club, on se résigne à continuer à 

louer la salle des Chevaliers, mais on commence à mettre des argents de côté pour acheter 

sa propre salle un jour. 

Le club organise certains soupers à la salle paroissiale de Génier, tel qu’à l’occasion de la 

fête des Mères.  Lors de cette même année (1974) on organise aussi une soirée sociale et 

l’on y invite les Clubs de Smooth Rock Falls et d’Iroquois Falls.  De plus, le Club fait des 

sorties éducatives telles que la visite du moulin de contre-plaqué et de quelques fermes de 

la région.  On se rend même à Nellie Lake à cueillir des bleuets et à Green Water Park 

pour y faire des pique-niques.  Tous ces petits voyages se font en autobus. De plus, on 

organise des voyages de trois jours aussi loin qu’à Gananoque, aux Mille Îles.   On visite 

surtout l’Ontario français. 
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Secrétaire 
Marie-Rose Tousignant-Girard 

 

     Ici elle pose avec son livre  

d’autobiographie 

 

« Mimose raconte » 
Disponible à la bibliothèque de 

Cochrane 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les directeurs fondateurs sont : 

Brisson Albert, Président            Tousignant-Girard Rose, Secrétaire   

Bradette Roméo, Trésorier        Lacroix Adrienne, 1è Vice-Présidente     

Génier Ernest, 2e Vice-Président     

Charron Gertrude, Génier Sylvio, Génier Vinelda,  

Vallée Ernest et   

Lorenza Bradette - O’ Miley-Brisson  

  

Les directeurs se rassemblent au moins une fois par mois ou plus selon les besoins afin de 

mettre en place les bases d’un futur Club des Aînés(es) francophones de Cochrane 

En 1975, on fait une entente avec la commission scolaire afin d’avoir accès au gymnase 

de l’école St-Joseph, comme salle pour le Club. Il s’agit d’un vieux gymnase au sous-sol 



 

 

 

 

14 

sur la 7e rue. Également, on applique pour avoir un octroi du Ministère des services 

sociaux.  Le projet s’appelle “Feuille dorée”.   Ces argents sont utilisés pour payer des 

comptes en souffrance, loyer de salle, etc. On organise un tournoi de quilles et on y invite 

les clubs de Smooth Rock Falls et Iroquois Falls.  En 1976, c’est le premier partenariat 

avec le club Richelieu, lors du carnaval de Cochrane, pour la “Cave à vin”.  Tous y 

participent activement. 

Le Club Richelieu masculin de 

Cochrane parraine l’activité de 

la Cave à vin lors du carnaval et 

notre Club de l’âge d’Or 73 est 

leur meilleur participant. Les 

Clubs environnants de Smooth 

Rock Falls, d’Iroquois Falls 

ainsi que de Timmins se 

joignent au Club de Cochrane 

afin de remplir la salle de la 

Transfiguration de l’église, 

pleine à cracker. L’activité 

commence de bonne heure au 

cours de l’après-midi avec un 

orchestre local pour faire de la 

musique endiablée. Vers 

5 heures, un souper à la dinde 

est servi. Souvent, on sert 

jusqu’à 300 repas. La musique continue après le souper 

pour se terminer vers minuit après que les autobus de 

l’extérieur sont tous partis chacun chez eux. 

Quelques hommes de notre Club s’habillent en Moines 

pour servir le vin aux invités aux tables.  

 

Sur la photo ci-haut, on reconnait Ambroise Génier 

ainsi qu’Eugène Turgeon, prêt à servir leurs hôtes.  

 

Sur la photo de droite, c’est Laurent Génier, celui 

même qui a incité ses parents à fonder un Club 

d’aînés(es) quelques années auparavant. Il danse 

avec une dame d’Iroquois Falls habillée en religieuse 

pour l’occasion.  Les mêmes Moines sont souvent très 

populaires et pris à partie pour faire danser ces chères 

veuves invitées. On nous dit qu’à la fin de la soirée, ils sont souvent brûlés à bout. 
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Le 24 février 1976, le Club est invité à participer à une rencontre avec le Centre Culturel 

francophone de Cochrane, La Ruche, qui vient juste d’être fondé.  Celui-ci, semble avoir 

des argents puisqu’il fait un don de 400$ au Club de l’Âge d’Or 73 afin de promouvoir la 

francophonie à Cochrane. 

 On applique pour une subvention de Wintario.  Ceci est pour défrayer le transport lors 

d’activités de quilles entre les clubs avoisinants.  On ajoute les clubs de Val Gagné et 

Ramore au réseau. 

En mars 1977, on reçoit une lettre du père Maurice Dussault O.M.I. (Oblat de Marie 

Immaculée). (1904-1989) invitant le Club à un rassemblement provincial des Aînés(es) 

francophones. Le père Dussault est le directeur-fondateur du journal Vivre plus, fondé en 

1973, soit cinq ans avant la FAFO (La Fédération des Aînés Francophones de l’Ontario).  

L’abbé Dussault, est l’instigateur à ce que les Aînés(es) francophones se regroupent en un 

réseau provincial, qui prend le nom de la Fédération des Aînés francophones de 

l’Ontario, soit la (FAFO), affiliée à la Fédération des Aînées et Aînés francophones du 

Canada, soit la (FAAFC), qui, entre autres, est affiliée à l’Association Internationale 

Francophone des Aînés, soit l’(AIFA). 

 

Le Club participe activement par résolution au début du programme “La popote 

roulante”, soit le 5 janvier 1978. 

 

On participe à des réunions d’information dans la région ici et là, pour l’implantation 

d’un regroupement embryonnaire des Aînés(es) francophones de l’Ontario, soit la FAFO.   

C’est Monsieur Albert Brisson ainsi que le secrétaire Jérôme Chauvin qui sont mandatés 

pour assister à ces réunions et l’on s’y joint dès le début de sa fondation et ceci afin d’être 

informé de ce qui se passe ailleurs en province et de faciliter l’accès à des subventions. 

En juin 1978, les écuyers colombiens (jeunes chevaliers de Colomb) reçoivent le Club 

des Aînés(es) à un banquet en leur honneur ici à Cochrane. 

À l’automne 1978, on délaisse le vieux gymnase du sous-sol de la vieille école St-Joseph, 

à cause des escaliers qui causent des problèmes d’accès aux Aînés(es), pour déménager à 

la salle paroissiale de la Transfiguration.  La petite salle devient dorénavant la salle de 

l’Âge d’Or et en récompense on remet un don à la fabrique (paroisse) d’environ 1000$ 

par année. Le Club continue toujours de mettre de l’argent de côté afin de réaliser son 

rêve d’appartenir un jour sa propre salle. 

 

À l’été 1978, le Club se fait solliciter pour faire partie d’un nouveau regroupement des 

aînés qui se nommerait « North Eastern Ontario Seniors Citizens » et le Club prend la 

décision de ne pas y adhérer, étant donné qu’il fait déjà partie du groupe francophone.   
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On voyage en autobus 

 

En septembre 

1978, sous la 

direction du 

président, 

Albert 

Brisson, on 

organise un 

voyage à 

Gananoque 

(Kingston 

Ontario) vers 

les Mille Îles 

ainsi qu’à 

Upper Canada 

Village. 
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Le banquet de Noël est depuis le début une rencontre à ne pas manquer pour tous les 

membres et leurs invités. 

Les membres du club de l’Âge d’Or 73 deviennent de plus en plus le bras droit du curé de 

la paroisse de la Transfiguration, comme servants de messe, porteurs d’offrandes, passer 

la quête et plusieurs autres services bénévoles pour l’église. 

 

Après six ans à la barre du Club comme président fondateur, Monsieur Albert 

Brisson donne sa place à la présidence. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Il est remplacé par une 

membre du Club qui 

n’a jamais siégé sur le 

bureau de direction 

 

Madame Antoinette 

Mercier. 

 

1980 - 1984 
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En novembre 1980, on augmente les dus à 10.00$ afin d’aider à financer le Club.  Dix 

ans après sa fondation, le Club est en très bonne situation financière.  On y fait 

mensuellement des soirées sociales, ainsi que des bingos et tirages. 

Un drapeau pour le Club fait discussion, à l’occasion on y réfère comme fanion et en 

d’autres temps comme bannière. 

On obtient une subvention du ministère afin de donner des cours pour jouer au bridge.  

En 1983, le Club de Cochrane est déclaré le meilleur vendeur de la FAFO provincial.  On 

y fait tirer une automobile et 500$ revient au club. 

 

Fait intéressant, en octobre 1983, le Club paye le coût d’un autobus pour que les 

membres aillent magasiner à Timmins.  On voyage beaucoup même au Carnaval de 

Québec. 

 

À maintes reprises, le secrétaire note que les membres semblent avoir peu d’intérêt pour 

les réunions proprement dites. Ils ont toujours hâte que la réunion finisse afin d’aller 

participer à différents jeux et surtout aller danser 

. 

Anecdote sur le sujet ci-haut tirée du procès-verbal du 17 avril 1983 : 

« Avant de terminer je veux vous faire des excuses pour mes critiques, mais je suis 

reconnu pour être un vieux chialeux, alors ce n’est pas trop de ma faute et il faut 

quelqu’un pour le faire alors aussi bien moi qu’un autre. » 

      Signé : Jérôme (J.A) Chauvin, secrétaire 

Note : Jérôme Chauvin enseigne à la petite école du village de 

Génier de 1946 à 1954 de la 1re à la 8e année.  

 

 Le Club offre, à l’automne 1983, d’appuyer Madame la 

conseillère Julie Karam à faire les démarches nécessaires afin 

qu’un manoir soit construit dans le vieil hôpital au lieu de payer 

pour nos résidents au manoir d’Iroquois Falls. La question 

d’avoir une résidence pour aînés(es) revient souvent. 

Les membres du bureau de la direction participent à des 

sessions d’informations mises en place par la Fédération 

régionale.  Ces réunions se tiennent à Timmins.   En général, le 

président et le secrétaire y participent.  

Une résolution est acceptée afin que le Club fasse pression aux 

autorités concernées afin que l’enseigne “School bus loading 

zone” devant l’école St-Joseph soit traduite en français 

 

La Ruche, Centre de loisir et de culture de Cochrane, informe le Club qu’ils ont reçu un 

octroi de 14, 000$ pour faire une étude sur un centre francophone à bâtir à Cochrane. 
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Les membres du bureau 

de la direction sont élus 

pour un terme de deux 

ans maximum de deux 

termes, soit quatre ans. 

Après les quatre années 

de madame Antoinette 

Mercier, 

 

 C’est Réal Blais qui la 

remplace comme 

nouveau président  

 

1985-1988 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Sous la présidence de Réal Blais, on danse beaucoup étant donné que lui-même est 

un musicien hors pair. Un trio formé du président, d’Hélène Claveau au micro et à 

la guitare ainsi que d’Étienne Lauzon au violon est très populaire. À un point on 

reproche aux membres de ne pas laisser assez de place aux affaires sérieuses du 

Club. 
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On fait des assemblées de cuisine pour étudier les statuts et règlements du Club afin que 

ceux-ci soient conformes à ceux de la Fédération provinciale.  C’est un membre, bien 

doué dans le domaine, qui s’en occupe, soit monsieur Léo Gauthier. 

Ce même M. Léo Gauthier, en novembre 1987, prend la responsabilité d’éditer et de faire 

la mise en page du journal provincial des aînés, soit la revue « Vivre Plus ». 

 

C’est en mars 1988 que le Club obtient sa case postale au bureau de poste, soit la 2586 

Cochrane, Ontario. 

 

Des déjeuners aux crêpes sont organisés pour aider financièrement les paroisses de 

Génier et de Cochrane commandités par le Club de L’Âge d’Or 73 de Cochrane. 

 

 

 

 

 

C’est à l’AGA (Assemblée 

Annuelle Générale que les 

élections au bureau de 

direction ont lieu, presque 

toujours en avril. 

 

Ambroise Génier 
Un fervent supporteur de la 

cause des aînés est élu comme 

président à l’AGA de 1988 

 

1988 - 1992 
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Celui qui écrit les premières bases légales du Club des Aînés(es)                

que l’on appelle 

Statuts et règlement (règles d’opérations à suivre, 1989) 

Léo Gauthier 
Léo Gauthier :  

Un homme qui a relancé de nouvelles bases pour assurer l’avenir de la francophonie à 

Cochrane dès les années 80. Monsieur Gauthier était natif de Saint-Eugène dans l’Est 

ontarien. Il passe quatre ans et demi dans l’armée canadienne où il se retrouve sergent 

instructeur durant la Deuxième Guerre mondiale. Il décroche un brevet d’enseignement et 

obtient un poste à Smooth Rock Falls en Ontario où il rencontre et épouse Blanche 

Martineau. De là il enseigne au secondaire à Cochrane où après cinq ans il devient 

inspecteur d’école. Il fut le dernier des inspecteurs à 

accrocher ses patins en Ontario.    

Pour plusieurs années il travaille pour le ministère de 

l’Éducation de l’Ontario. Le bénévolat communautaire 

et même provincial devient son passe-temps favori à sa 

retraite. Léo et Blanche (Mimi) sont les parents de Lise 

(Trépanier), Gaston (Hélène Lessard) et Gérard.  Léo fut 

un des premiers dirigeants du Centre Culturel La Ruche 

d’où s’effile le Centre d’alphabétisation de Cochrane- 

Iroquois Falls. En 1985, il participe à la création du 

journal bimensuel « La boîte à Nouvelles », un journal 

papier de chez nous. Les articles sont fournis par un 

groupe d’étudiants qui y collaborent étroitement. En 

1987, Léo Gauthier s’implique à fond toujours comme 

bénévole dans la publication mensuelle du journal « 

Vivre + », Journal provincial des Aînés(es). Il en est 

même l’éditeur. Ce journal existe toujours, mais sous forme numérique. En plus, Léo 

Gauthier a siégé pour plusieurs termes au Bureau des Gouverneurs du Collège Northern 

de notre région dont il fut président. D’ailleurs, Monsieur Gauthier siège comme membre 

du comité conseiller de langue française. 

TFO le reconnait « PERSONNALITÉ FRANCO-ONTARIENNE DE L’ANNÉE 1995 » 

Léo-J. Gauthier nous laissera le 11 octobre, 1997 à Cochrane ON.  

(Info, mémoires Jean-Louis Fontaine, Journaliste) 

 

C’est en 1989, Monsieur Léo Gauthier, comme membre du Club, entreprend à titre 

de bénévolat de stipuler des règlements d’un bon fonctionnement de l’organisme. 

Avec ses connaissances académiques, il a produit un document intitulé :  

 « STATUTS ET RÈGLEMENTS ». 
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Au printemps 1989, on discute de mettre en place des programmes pour les Aînés(es) en 

partenariat avec l’UCFO (L’Union Culturelle des Franco-Ontariennes). 

Dès mai 1989, les billets de LOTO FAFO rapportent au Club local 750$ par année.   

Un don de 1000$ fait à la paroisse afin de financer en partie l’achat d’un climatiseur.   

Également, un don de 500$ est accordé à l’hôpital régional de Timmins. On voit que le 

Club supporte, à son tour, la communauté. 

 

Janvier 1990, le Club de Ste-Germaine en Abitibi (Québec) vient à Cochrane afin de 

montrer pour un début la danse en ligne aux gens de Cochrane. La danse en ligne prend 

vraiment de l’ampleur chez les Aînés(es). 

 

En 1991, les 5 présidents régionaux de la FAFO se rassemblent et font pression sur les 

gouvernements pour obtenir des argents afin que les Clubs puissent en bénéficier pour 

mieux fonctionner.  Finalement, au cours de la même année, le Club de Cochrane reçoit 

du programme Trillium, un montant de 16, 380$, soit une partie des argents obtenus suite 

à la pression faite par la FAFO.  La situation financière du Club s’améliore ainsi d’année 

en année.   Il est à noter qu’à peine 50% des Clubs ont appliqué pour recevoir leur part. 

 

On se rappelle toujours que les dirigeants du Club de Cochrane, comme leurs 

prédécesseurs, ont pour but de mettre de l’argent de côté afin d’avoir un jour leur propre 

salle. 

 

À l’interne, les Nevada font leur apparition.  Au printemps 1992, le Club déclare avoir 

190 membres ayant payé leurs dus.   

On organise un « Body système » afin de s’entraider à participer aux activités c’est-à-dire 

qu’un membre est jumelé avec un autre surtout pour la transportation et le support moral. 

Le Club participe activement dans le “BEAR”.  Ceci est un comité formé de citoyens qui 

développe un plan pour le développement futur de Cochrane.  De ceci est né le C.D.C. 

(Cochrane Development Committee) 

Les bingos mensuels rapportent environ 1200$ par mois au Club, ce qui aide à augmenter 

la cagnotte totale. 

 

C’est le 18 février 1991 que le Club reçoit sa charte sous le nom de corporation à 

numéro de l’Ontario soit: “Club de l’Âge d’Or de Cochrane Inc.”.  Pour raisons 

d’incorporation, on doit laisser tomber le “73". Ceci ne fait pas trop de discussions 

au sein des membres. 

C’est en janvier 1992 que la terminologie de directeur est changée pour 

Administrateur soit le tout devient un CA c'est-à-dire, un Conseil d’Administration.  

 Donc un groupe dûment élu est un Conseil et un groupe appointé est un Comité. 
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Eugène Turgeon, un 

préposé à l’aviation durant 

la dernière guerre 

mondiale et natif de 

 Nord Métal en Abitibi au 

Québec est élu comme  

5e président du Club et 

avec la nouvelle 

appellation  

« Club De L’Âge D’Or de 

Cochrane Inc. » 

 

Il est à noter que son 

épouse Claudette est 

également élue comme 

secrétaire du Club. 

 

Les deux tourtereaux 

forment une équipe très 

efficace et s’en tirent sans 

conflits d’intérêts. 

 

1992 - 1996 

 

 

 

 

 

On met à l’honneur nos pionniers, tel est le “mot” lors de la fête du 20e anniversaire du 

Club en 1993.  Cent soixante-quinze personnes participent au banquet organisé pour le 

20e anniversaire du Club.  
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Ce gilet fait la fierté 

des membres 

Au début des 

années 90 
 

 

 

 

 

 

 

 

On cherche toujours pour une salle qui serait la 

propriété du Club.  

Des voyages au Québec sont de plus en plus 

organisés. La secrétaire, Claudette, est une bonne 

organisatrice de voyages. Par exemple, elle organise 

un voyage à une cabane à sucre à Maniwaki soit sur 

la route 105 à la sortie du parc de La Vérendrye vers 

Gatineau. Le voyage de trois jours, avec deux 

couchers, comprend des arrêts à Rouyn-Noranda et 

une visite autre à Maniwaki même. Ils en profitent 

pour inviter des non-membres à se joindre à leur 

groupe afin de remplir l’autobus. Quel voyage 

endiablé, de dire plusieurs participants.  

Des soirées de conditionnement physique sont 

organisées sur une base hebdomadaire et ces soirées 

sont combinées avec des danses en ligne.  

À l’automne 1994, un logo pour le Club est 

approuvé autour de “Où l’amitié est reine”.   

Marcel Claveau pose ici avec la nouvelle bannière. 
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En janvier 1995, le tout nouvel Évêque du diocèse de Hearst, Monseigneur Fisette, rend 

visite aux membres et leur demande de demeurer unis tant régionalement que 

provincialement afin de garder une force politique tant pour les Aînés(es) que pour les 

francophones. 

 

En septembre 1995, un ancien président du Club, Ambroise Génier visite la salle des 

“Massons” au 158 de la 4e avenue, pour voir la possibilité d’en faire l’achat pour le Club.  

Le prix demandé étant beaucoup plus élevé que les fonds mis de côté pour cela, l’idée fut 

mise à l’oubli. 

 

À l’automne 1996, on lit que la FAFO (La Fédération des Aînées de l’Ontario) obtient 

que les couples mariés demeurant en foyer pour personnes âgées (nursing home) ne 

soient plus discriminés :  c’est-à-dire que lorsqu’un couple est dans la même chambre, il 

ne reçoit que 800$ de support du gouvernement pour les deux alors que deux personnes 

n’étant pas en couple reçoivent 800$ chacun.  La FAFO après maintes rencontres avec le 

gouvernement provincial a réussi à corriger cette situation injuste.  Il faut dire que c’est le 

cas de Smooth Rock Falls qui a initié tout le débat. 

 

 

 

 

 

 

Grace Harper, 

La deuxième femme à 

présider le Club d’Âge d’Or 

de Cochrane Inc. 
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Les Franco-Ontariens ont une perle rare 

   « Monfort fermé jamais ! »         

 Le 22 mars 1997 
C’est l’affaire “Hôpital Montfort” en mars 1997 qui fait la 

manchette, tant localement que provincialement.   Le Club de 

Cochrane y met la main en signant une pétition.  Disons que le 

gouvernement veut fermer le seul hôpital francophone de la 

province et suite à d’incroyables pressions de la part des 

organismes francophones, dont la FAFO, le gouvernement 

change son plan. On se rappelle que c’est Gisèle Lalonde qui 

mène ce combat.   Au cours de sa vie, elle a un grand impact sur 

la francophonie ontarienne depuis quelques années. Ses efforts à 

la tête du mouvement SOS Monfort assurent que les 

Ontariens peuvent maintenant compter sur un hôpital 

francophone à l’extérieur du Québec soit à Ottawa. Elle 

défend plusieurs causes pour les droits des Franco-

Ontariens(nes). Elle fait carrière dans le domaine de l’éducation. 

De 1985 à 1991, elle est mairesse de la cité de Vanier et membre 

d’office du conseil de la Municipalité régionale d’Ottawa-

Carleton. Mme Lalonde préside le mouvement S.O.S. Monfort 

lors de la lutte pour sauver cet hôpital, le seul universitaire entièrement francophone à 

l’ouest du Québec, qui est menacé de fermeture dans le cadre d’une restructuration du 

gouvernement provincial.   

Elle travaille fort et 

toujours dédiée à son 

travail tant à sa famille 

qu’à sa communauté. Elle 

motive ses amis et les 

membres de sa famille à 

se dépasser, à s’engager à 

plein pour leur 

communauté. Il n’y a pas 

de demi-mesure : il ne 

faut jamais lâcher, il faut 

aller jusqu’au bout, dit-

elle. 
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Il faut dire que depuis 1995 le Club avait quitté la petite salle de la Transfiguration et 

avait pris le local à la salle des Scouts sur la 11-ème Avenue.  Les Aînés(es) ne se sentaient 

pas à l’aise aux Scouts étant donné que les boissons alcoolisées étaient interdites à ce 

local. 

 

Une résolution est présentée aux membres en octobre 1997 afin que le Club de l’Âge     

d’Or de Cochrane Inc. loue la salle des Richelieu au 158 de la 4e avenue pour 100$ par 

semaine.  La résolution fut acceptée par 80% des membres présents à la réunion.  

Le Club Richelieu masculin de Cochrane vient tout juste d’acheter ce bâtiment des 

« Massons », en 1995. 

 

Les 7 Années Noires du Club des Aînés(es) de Cochrane 

Selon les anciens : La Dame qui faisait la vérification des livres du Club et la 

présidente s’étaient convaincues l’une et l’autre que, financièrement, la FAFO (La 

Fédération Provinciale) n’était pas bonne pour le Club. Selon eux, les dépenses du 

président et du secrétaire pour assister aux réunions régionales et provinciales étaient trop 

coûteuses. 

Du côté des membres en faveur de demeurer affilié au réseau provincial (FAFO), est 

que c’est un support à la francophonie ontarienne et facilite l’accès à des subventions. 

 
À la réunion du C. A. (Conseil d’Administration) du 24 août 2000, une résolution est 

acceptée, refusant de payer la cotisation à la FAFO soit à la Fédération provinciale. 

 

Et la turbulence commence 
Au milieu de cette turbulence, soit en janvier 2001, l’Assemblée Générale Annuelle vote 

à 70% en faveur que le Club se retire définitivement de la FAFO. 

 La raison n’en est toujours pas indéterminée ni écrite dans aucun procès-verbal. 

C’est pour cela qu’il faut prendre la version orale des anciens. 

 

Pour la première fois depuis sa fondation, le Club des Aînés(es) de Cochrane voit deux 

présidents de suite qui démissionnent de leur poste et est remplacé en deux fois par un 

président par intérim. 

Certains membres refusent d’assister aux rencontres mensuelles et celles-ci sont souvent 

remplies d’animosité et de tiraillages verbaux. 

Même à un point, un chiisme fut évité de justesse, c’est-à-dire que plusieurs membres 

voulaient former un autre Club qui serait affilié à la FAFO.  

La membriété diminue de beaucoup. 
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             Roland Papineau 

Un homme d’affaires 

Bien connu dans la région 

Avec toutes ses 

connaissances du milieu 

Ne réussis pas à apaiser la 

turbulence et démissionne! 

 

2001  

 
 

 

 

 

                  Pierre Thivièrge 

Prend la relève 

À titre de président par 

intérim 
 

 

Également à la réunion du 14 

février 2001, le secrétaire est 

démis de ses fonctions. 
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Réjean Michaud 
 

Un autre homme 

d’affaires 

Prend les guides du 

Club 

En 2002 

 

Il réussit à calmer le 

jeu 

Mais pas complètement 

 

2002 - 2005 
  

 

 

 

Monsieur Michaud préside les activités du jour 

au jour et évite avec une main de fer tous les 

sujets controversés. 
 

À la fin de son 2e mandat en 2005, il entreprend 

de faire un très beau présentoir à la salle avec 

les photos des anciens présidents.  L’initiative 

est toujours appréciée par les membres. 
                                                                                              Photo :   Marceline Beauvais              

             Trésorière 2002-2005 
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Raymond 

Génier 

 

Le 

10e président 

 

Un fervent de 

la Fédération 

provinciale 

La FAFO 

 

2006 – 2010 

2016 - 2017 

 
 

 

Raymond Génier, un habitué des affaires publiques, se lance dans l’arène ayant comme 

objectif de ramener le Club de l’Âge d’Or de Cochrane dans le giron provincial et est élu 

comme dixième président du Club. Cependant, pour procéder avec son projet favori, il 

faut avoir l’approbation de la majorité des membres assistants à une rencontre spéciale 

sur le sujet, soit pour rejoindre le provincial.  Le mot FAFO est devenu un mot très 

péjoratif c’est-à-dire qu’il faut éviter de le prononcer au Club de Cochrane. Il annonce ses 

couleurs sur ce sujet très ouvertement, mais il sait qu’il faut beaucoup de diplomatie et de 

beaucoup de résilience. 
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Un nouveau nom pour le Club 

Au printemps 2006, un concours de circonstances est organisé afin de changer le nom du 

dit Club.  La majorité des membres du C. A. trouve que le nom Club de l’Âge d’Or fait 

trop vieillot.  Suite à ce concours, les membres acceptent à 92% le nom : 

 “Club Amical 50 Plus de Cochrane Inc.”    

Le Club comprend maintenant 109 membres et le Conseil d’Administration se donne un 

défi de se rendre à 200 membres d’ici quelques années. 

 

Le président pose avec le drapeau et le 

nouveau logo du Club qui flotte maintenant 

dans la salle du Club. 

Suite à de longue discussion au C. A. les 

mots « où l’amitié est reine » deviennent 

« Où l’amitié règne » 

 

L’artisane de ce nouveau logo est nulle autre 

que la secrétaire,  

Denise Girard-Chartrand, photo ici-bas, 

 aidée de son fils Marc. 

 

 

 

 

 

 

 
Toujours un invité spécial aux rencontres mensuelles 

Afin que les membres puissent évoluer davantage 

dans la communauté, des conférenciers spéciaux, sur 

des sujets de l’heure, sont invités aux réunions 

mensuelles, pour une conférence d’au plus 

15 minutes. 

 Suite à la suggestion de plusieurs membres, moins de décisions d’ordre 

administratif sont présentées à la réunion mensuelle. Le CA entérine et agit comme que 

prescrit par les statuts et règlements.  Les réunions mensuelles deviennent de plus en plus 

des réunions d’information en lieu et place de discussions et de décisions. Ces décisions 

sont laissées au CA (Conseil élu pour administrer les affaires du Club). 

En juillet 2006, des Nevada sont implantés de nouveau en partenariat avec un dépanneur 

local.  Ceci permet au Club de faire des dons de charité dans la communauté. 
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Le Club Amical 50 Plus de Cochrane Inc. prend la relève de la fameuse Cave à Vin, 

soirée sociale lors du Carnaval de Cochrane du Club Richelieu. Comme cet évènement 

commence à battre de l’aile et perd beaucoup de popularité, le CA décide d’y changer le 

nom et devient : 
« Country Salon ». 
Cette activité du carnaval reprend vite ses ailes dentant. La salle de la paroisse de La 

Transfiguration redevient toujours pleine à craquer comme au premier temps de la cave à 

vin. La boisson est servie aux tables par nul autre que nos « Country Girls »; quelle 

attraction. Les participants s’habillent toujours selon le thème country. 
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Photo : 

Rose-Hélène Côté-Génier 

Une des Country Girls 

Au Country Saloon 

Qui sert les 

rafraîchissements aux 

tables 

Et 

Anita Côté avec son beau 

sourire 

 

 

 

 

 

Photo : 

Jocelyne Villemure-Pronovost 

Et 

Denise Génier 

Leurs présences 

Met de la joie de vivre 

 

 

 

 

 

 

 

À l’accueil : 

Ambroise et Yolande 

Génier 

Les amoureux de la 

soirée 
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               André Villeneuve 

Et 

Denise Desaulniers-Schmid 

Les shérifs 

De l’événement 

 

 

 

 

 

 

 

Raymond Génier  

Et  

Marceline Beauvais 

 

Amateurs de danse 

Country 

 

Plusieurs couples se sont 

formés au cours de ces 

soirées  

Même comme on le voit ici à 

la table de Cochrane au 

carnaval de La Ronde à 

Timmins 
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Notre journaliste Jean-Louis 

Fontaine et Anita Côté 

Nos reporters du journal 

L’Ours Noir du Cochrane 

Times Post 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

Vince Cloutier 

Le  

Bar d’occasion 
 

 

 

 

 

 
 

Lina Allaire 

Et 

Roger Côté 

Apporte souvent la main à la roue  

au comptoir de service 
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Le Club se donne une Mission et une Vision! 
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Le Club se dote d’un compte e-mail (2007) 
 

 Le C. A. (Conseil d’Administration) commence à se rajeunir et à se composer de 

membres dans la jeune soixantaine et même en deçà de 60 ans. 

 Le Club se dote d’un courriel internet qui est amical50plus@gmail.com . Les 

membres sont invités à donner leur courriel lorsqu’ils payent leur membriété annuelle de 

10$. Il est à noter qu’en 2007, 33% des membres ont un courriel. 

 La salle est toujours ouverte en semaine de 9h00 à 11h00.  Les membres s’y 

retrouvent pour diverses raisons culturelles et sociales.  Les mercredis à 13h00, un groupe 

se rassemble pour jouer aux cartes tandis que les lundis à 13h30 des membres marchent 

sur la piste autour de la patinoire de l’aréna du Centre d’événements Tim Horton 

(CETH).  Les premiers vendredis du mois, un soupe et sandwich est organisé.  En plus, 

tous les 3e vendredis du mois, après une courte réunion, un souper est servi par des 

volontaires en alternance avec un souper-partage. 

                                                                                                                                 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Nos cuisinières 2007: Yvonne Champoux, Lucienne Paquet, Alice Thivièrge 

 Assise, Jacqueline Gravel 

mailto:amical50plus@gmail.com
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Denise 

Schmid 

Une fervente 

supporteur 

de la 

Fédération 

provinciale 

des Aînés(es) 

Présente 

fièrement le 

drapeau 

franco-

ontarien 

 

Elle est 

également la 

secrétaire du 

Club 

 

 

 

Et le vent commence à souffler lentement! 
En février 2008, même si le Club local n’a pas encore joint la FAFO, c’est par un 

partenariat avec le secrétariat d’État aux personnes âgées ainsi qu’avec la FAFO, une 

foire des services en français est organisée au Centre d’événements Tim Horton. Les 

clubs organisateurs locaux sont le Club Amical 50 plus de Cochrane Inc., la Ruche 

(Centre de Loisirs et de Culture Francophone de Cochrane), ainsi que l’U.C.F.O. 

(L’Union Culturelle des Franco-Ontariennes) et l’ACFO (l’Association Canadienne 

française de l’Ontario) 

 

Présidence régionale 2008  

Notre président, Raymond Génier, est maintenant élu président régional de la FAFO lors 

d’une rencontre tenue à Val-Rita des clubs participants. Il y est élu à titre de membre 

individuel. Il représente donc les clubs des Aînés(es) du Témiscamingue ontarien en 

passant par Timmins, Chapleau, Wawa jusqu’à Thunder Bay, soit ceux qui sont affiliés à 

la FAFO. Et ceci même si le Club Cochrane n’y est pas affilié.  
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Et le vent tourne !!! 
Le président met ses conditions à sa réélection de 2008 

Au printemps 2008, le temps est venu d’élire un président au Club Amical 50 Plus de 

Cochrane Inc. Le président actuel est en place depuis 2 ans. Comme les règlements le 

stipulent, il peut se représenter pour un autre terme de 2 ans. 

 

À l’AGA (Assemblée Générale Annuelle) du Club Amical 50 Plus de Cochrane Inc. 

du 18 avril 2008, le président sortant après avoir subi deux défaites à ce que le Club 

se joindre au provincial (La FAFO), adresse ces mots aux membres. 

   

Mes amis, je veux être clair, si vous votez pour moi ce soir comme président de votre 

 Club, vous supportez la FAFO. Si vous ne voulez pas de la FAFO, ne votez pas 

pour moi. Je ne peux me permettre de continuer à laisser notre morceau de tarte (part 

financière) aux autres clubs en ne joignant pas la Fédération provinciale. Le temps des 

explications est révolu. Nous sommes au temps de prendre position. Moi je prends 

position, je suis clair. Que je sorte d’ici gagnant ou non, soyez rassuré que je sortirai la 

tête haute et fier d’avoir soutenu ce que je crois être bon pour notre Club et notre 

communauté, et ceci dans le respect de chacun de vous. 

 

SIGNÉ : Raymond Génier, candidat à la présidence de 2008-09 et 2009-10 du Club 

Amical 50 Plus de Cochrane Inc. 

 

Résultat de l’élection? :  Le président est élu par acclamation. 

 

Donc à cette même AGA, l’assemblée annuelle 2008, suite à la condition (sine qua 

non) du président sortant en réélection, le Club Amical 50 plus de Cochrane Inc. 

rejoint le réseau provincial soit la FAFO et la turbulence est terminée. 

 

Le Club se dote d’un site web- 2008 
Avec l’aide de certains employés de la FAFO à Ottawa 

le Club de Cochrane développe à partir de Cochrane son 

propre site web soit : www.amical50.net 

C’est notre président Raymond Génier, qui en est le 

concepteur et l’administrateur. 

La bannière et le logo sont refaits incluant le nom du 

site web comme on le voit ici à droite.  

 

http://www.amical50.net/
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Notre site web inclut une dizaine de pages, pour en nommer que quelques-unes. Voici 

quelques pages que l’on y retrouve soient : Nos Présidents, Nos décédées, Notre 

historique, Nos Statuts et Règlements, Photos de l’année, etc. Ce nouvel outil de 

communication apporte beaucoup d’intérêt au point que 66% des membres ont 

maintenant un e-mail. 

 

Sur d’autres sujets, les billets cadeaux de Loto FAFO reviennent à nouveau.  Le Club 

bénéficie de 33% du prix de vente de chaque billet vendus. 

Le Club des Aînés(es) participe activement à tous les ans au choix de la personnalité 

francophone de l’année à Cochrane, événement organisé par « L’Ours Noir », la section 

francophone du Cochrane Times Post. Cet événement de grande importance est organisé 

annuellement depuis 1994.  

L’Ami(e)) bénévole de l’année 

Comme nouvel ajout, un(e) ami(e) 

bénévole de l’année est reconnu(e) 

annuellement par les membres présents à 

l’AGA (Assemblée Générale Annuelle) du 

Club et une plaque avec son nom est 

dorénavant ajoutée au présentoir à la salle.  

Cette même salle qui est toujours louée du 

Club Richelieu de Cochrane pour un coût 

de 500$ par mois.  

 Armand et Ghislaine Lefèbvre posent 

après avoir reçu cette reconnaissance. 

 

Le 14 octobre 2008, le club Amical 50 plus de Cochrane Inc. présente au conseil 

municipal de Cochrane, une pétition d’au-delà 300 signatures de résidants demandant la 

construction du maillon manquant au réseau de résidences pour Aînés(es) à Cochrane, 

soit, un manoir. 

La ré-affiliation au réseau de la FAFO ouvre les portes à l’application avec le programme 

Nouveaux Horizons de financement pour les clubs d’Aîné(es).  En un premier temps, une 

demande d’aide financière est présentée pour l’achat d’ordinateurs qui seraient à la 

disponibilité des membres et en un deuxième temps une demande d’octroi pour l’achat de 

tables et chaises pour le club est également présentée. En partenariat et financé par La 

Régionale du Grand Nord de la FAFO, un film sur une différente manière de prendre soin 

des gens en perte d’autonomie est présenté et suivi d’un vins et fromages. Quelque 

70 membres y assistent.  

Le Club compte maintenant 201 membres et on continue toujours à mettre des argents de 

côté pour avoir sa propre salle un jour. 
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Par résolution du C. A., tous les membres de 85 ans et plus sont dorénavant 

membres honoraires avec membriété gratuite. 

 

Les changements de nom du Club des Aîné(es) de Cochrane avec les années: 

 

Club de L’Âge d’Or 73                               1973 - 1992 

 

Club de L’Âge d’Or de Cochrane Inc.        1992 – 2006 

 

Club Amical 50 Plus de Cochrane Inc.        2006… 

 

============================================================== 

 

Le Club fête son 35e anniversaire en 2008 
 

À la reprise des activités d’automne 2008, la préparation du Banquet du 35e anniversaire 

va bon train. Le conseil d’administration au complet devient le comité organisateur. Le 

samedi 29 novembre est donc la date choisie pour cet évènement. Le comité décide de 

mettre les anciens présidents(es) à l’honneur. On met beaucoup d’emphase sur la table 

d’honneur lors du banquet. Donc, chaque présidence des trente-cinq dernières années doit 

avoir une place à cette table. Si celle-ci ne peut y assister en personne, un membre de la 

famille y est invité. Des représentants de la FAFO y sont invités, et des amis(es) des 

Clubs environnants se joignent à la fête. Le banquet se tient à la sale Transfiguration de la 

paroisse et 275 repas y sont servis pour l’occasion. Le délicieux banquet est servi par 

l’équipe de cuisinières d’Yvonne Champoux et de Lucienne Paquet.  

Des représentants des Clubs d’Âge d’Or de différentes communautés avoisinantes sont de 

la fête. Pour en nommer que quelques-unes soient de Hearst, Smooth Rock Falls, 

Timmins et même de La Sarre. Cette dernière ville est représentée par nul autre que 

l’ancien gérant fondateur du moulin de Plywood Normick Perron, Fernand Lacroix et de 

son épouse Henriette. Pour ne pas gâcher trop la fête, les discours d’occasions sont 

limités à l’essentiel.  

Ce fut un succès !!! 

 

Un cahier souvenir est produit pour l’occasion et mis à la disposition des invités(es) qui 

apparait à la page suivante. 

 

1973 à 2008 
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Gilles Chartrand, maître de cérémonie             Hélène et Gaston Gauthier avec le député,     

                   Charles Angus 

 

 

Alexandre Blais, fils de l’ancien 

président Réal Blais, réchauffe la chaise de son père…   Ernest et Dorcina Lamarche, un                 

         des grands supporteurs  

                  et influenceurs depuis                       

         Belle lurette… du Club 

                                                                                                                                             

 

 

Et la salle est remplie à craquer !!!! 

275 convives 
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Paul Villemure 

Membre du Conseil d’Administration 

Et son épouse, Aurette 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Et des amis discutent autour d’un verre de 

vin. 

Marcel Claveau 

Fernand Lacroix 

René Anctil 

Et 

Rolland Lamarche 

 

 

 

L’équipe FAFO 

La Fédération provinciale 

 

Raymond Génier, 

Président local  

(Cochrane) 

 

Nicole Proulx 

Présidente régionale  

(Hearst) 

 

Marc Ryan 

Président provincial (Embrun) 
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Donations au parc d’amusement de l’école 

Voilà déjà quelques années que le Club vend des Nevada, une loterie provinciale, à partir 

du dépanneur d’Éric Mercier sur la rue Railway et a maintenant un peu d’argent dans ce 

compte. En janvier 2009, Sylvie Fortier-Gravel, présidente du comité pour la construction 

du parc d’amusement de l’École Nouveau regard, se présente à l’assemblée du mois afin 

de convaincre les membres à supporter financièrement le projet du comité de parents de 

l’école sur la 8e rue. Sa demande fut bien accueillie par l’assemblée et le Conseil 

d’Administration, soit le C. A., entérine en donnant une impressionnante somme de 

5,000.00$ envers ce projet communautaire. 

 

Le 26 février 2009, un chèque au montant de 5,000.00$ est ici présenté aux représentants 

du comité de l’école Nouveau Regard pour le parc d’amusement.  

 

Sur la photo, on reconnait :  Monsieur Ernest Lamarche, un fervent vétéran du 

Club, présentant le chèque à Sylvie Boilly et Sylvie Fortier-Gravel, les 

représentantes du projet. À l’extrême droite, on aperçoit, Éric Mercier, le 

propriétaire du dépanneur qui vend les Nevada pour le Club Amical 50 Plus de 

Cochrane Inc. sur la rue Railway. 
 

Sur le même sujet, le Club fait un don de 500.00$ en janvier 2009, à l’hôpital de Timmins et district. 
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Argent mis de côté pour une salle 

Depuis le tout début du Club en 1973, les anciens et anciennes s’efforcent à mettre de 

l’argent de côté afin d’avoir un jour leur propre salle. Les sources de revenus pour 

atteindre ce but sont d’abord les bingos, et les Nevada, et toute autre activité du Club.  

Comme toujours, il n’a pas de compte spécial pour ce projet, donc ces argents font 

toujours partie du compte général du Club. Pour le moment le Club loue toujours la salle 

du Club Richelieu masculin de Cochrane. 

 

Subvention pour tables et chaises 2009 

Et finalement pour la première fois après le retour avec le réseau provincial de la FAFO, 

une subvention de 10,000.00$ est obtenue afin de se procurer de nouvelles tables ainsi 

que de nouvelles chaises. Il est à noter qu’il faut appliquer presque un an d’avance afin 

d’obtenir une subvention quelconque. Ici la subvention est obtenue par le programme 

Nouveau Horizon, un programme fédéral spécialement destiné aux clubs d’Aîné(es). La 

compétition est très forte entre les clubs afin d’obtenir une partie de la somme divisée 

entre les clubs qui se qualifiés.  

Avec cette subvention, le Club se procure 15 tables de 8 places ainsi que de 100 chaises 

bien bourrées ainsi qu’un chariot. Les vieilles tables et chaises de seconde main avaient 

été données au début des années 80 par la paroisse de La Transfiguration de Cochrane, 

qui elle s’en était procuré de nouvelles en ces temps. On peut voir par la photo qu’elles 

étaient dues. Les membres du Club sont très fiers de pouvoir apprécier ces tables et ces 

chaises qui ne leur a pas coûté trop cher. Merci à la FAFO pour leur support dans ce 

projet. 

 

                           

      Avant                                                                           Après 
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Tournoi de quilles 8 mars 2009 

L’ex-président, Réjean Michaud, comme responsable des quilles, donne son rapport du 

tournoi régional de quilles qu’il a organisé ici à Cochrane le 8 mars.  

L’évènement de 18 équipes participantes fut un succès. Le coût était de 30.00$ par 

personne, ce qui comprenait le dîner, le souper et les quilles. Nous avions 3 équipes de 

Timmins, 3 d’Iroquois Falls, 3 de Smooth Rock Falls et 9 de Cochrane.  

Le bilan de ce tournoi fut un profit net de 1,059.25$. 

 

 

 

L’or du tournoi 

 

À l’accueil 

 

On reconnait 

 

Loïs Dillon  

 

Et 

 

 Irène Cousineau-Blais 

 

 

 

 

 

Réal Génier 

 

Un des meilleurs compteurs 

 

S’apprête à 

 

En lancer une 
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Georgette Cheff-Génier 

L’organisatrice de l’évènement 

L’or de la présentation 

Des prix  

Avec son aide 

Marcel Claveau 

 

 

 

Réjean Michaud 

Le responsable des quilles 

S’amusant 

Au souper 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le couple sœur 

et frère 

Carmen  

Et  

Eugène 

Contant 

Fière de 

participer  
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L’idée d’avoir sa propre salle prend de plus en plus d’ampleur 

À la rencontre mensuelle du CA, le 17 de mars 2009, il est proposé par Ernest 

Lamarche appuyé par Hélène Gauthier, que le Conseil d’Administration soit 

le C. A. demande au Club Richelieu, une copie de leur rapport d’opération 

financier de leur salle, dans le seul but de l’acheter un jour. L’idée des 

anciens de se procurer un jour leur propre salle n’est jamais mise à l’oubli. 

Pour le moment, le Club loue toujours la salle du Club Richelieu masculin de 

Cochrane du 158 de la 4e avenue pour le montant de 600.00$ par mois. 

Cependant il semble très important de respecter le plan des anciens et de 

mettre des fonds de côté afin d’avoir un jour sa propre salle. Pour le moment, 

le compte en banque est d’un peu plus de 46,000.00$. 
 

Le Club de marche 

 

 

Le Club organise de la marche au tour de 

la glace dans l’aréna deux fois par semaine. 

Réjeanne Bradette-Lamarche, une 

secrétaire du C. A. est fière de présenter 

son certificat reçu de la fondation du cœur 

 

 

 

 

Bella et Lucien Pouliot 

Avec leur certificat de marche 

Bella est l’organisatrice des tournois 

de cartes interclub. 

 

Lucien est Barman au Club 

 

Et, à l’âge de 85 ans, il fait encore 

1,000 km.  

         Par hivers en ski de fond 

Un sentier au club de ski de fond 

porte son nom (Le sentier à Lucien) 
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Un manoir pour Aîné(es) et Retraité(es) 

À la 36e Assemblée, le 17 avril 2009, l’invité d’honneur est nul autre que le conseiller 

municipal, Gilles Chartrand. 

À la fin des années 70, un comité fut mis en place afin de travailler à la construction 

éventuellement d’un manoir pour les Aîné(es) et Retraité(es) de Cochrane et des 

environs. Ce comité fut présidé par le jeune professeur à l’école St-Joseph, soit Louis 

Denis. Ce comité avait travaillé sur ce projet durant quelques années et finalement avait 

été mis de côté vu le manque de fond et d’intérêt de la part de la province. 

Avec l’élection de Monsieur Gilles Chartrand, au conseil municipal, le projet refait 

surface de nouveau. Monsieur Chartrand en fait un projet personnel et met beaucoup de 

pression sur le CDSSAB (Cochrane District social services Administration Board) afin de 

regarder à ce besoin pressant pour les Aîné(es) et Retraité(es) de notre région. Il vient 

nous entretenir sur le progrès du manoir. Un site est même préféré, à ce point, soit à 

l’extrémité nord de l’ancienne école St-Joseph sur la 8e avenue. Cependant, il dit que 

beaucoup de différents aspects sont présentement encore à l’étude. 

Divers 2009 

Le contrat de Nevada avec Éric Mercier est terminé. Le CA regarde avec d’autres 

dépanneurs afin qu’ils vendent des Nevada pour nous, mais sans succès. On essaie avec 

un autre commerçant, mais cela ne fonctionne pas. Alors c’est la fin des Nevada pour le 

Club. 

À la réunion du 11 mai, 2009, on propose de demander au Club Richelieu la permission 

pour poser un drapeau franco-ontarien dans leur salle. 

Le Club participe davantage au service de Popotte Roulante qui délivre des repas chauds 

aux Aîné(es) chez eux pour un prix modique. 

L’AFMO (L’Association des 

Municipalités Francophones 

de l’Ontario) tient son 

congrès annuel provincial à 

Cochrane sous la présidence 

du Conseiller Gilles Chartrand. 

Le Club Amical 50 Plus y met 

la main à la pâtre. Pour 

l’occasion le poste de OPP 

(Ontario Provincial Police) 

érige le drapeau franco-

ontarien au poste de 

Cochrane. Dorénavant, celui-

ci flotte en permanence au 

poste de police de la 3e 

Avenue à Cochrane. 
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Lors d’un certain voyage en Abitibi Ouest 2009 

 

Le groupe s’arrête à Rapide Danseur 

Pour une visite éclaire à l’église de la 

paroisse afin d’apprécier ce très beau 

bâtiment historique sur les berges de la 

rivière Duparquet. 

 

 

 

Roger Girard pose ici devant la statue qui fut 

érigée à l’arrière de l’église, fassent les 

rapides, afin de commémorer les draveurs qui 

y risquaient leur vie. 

 

 

 

 

Le couple  

Dolorèse Lafontaine-Grenon 

et Rosaire Grenon en ont 

profité pour se procurer 

quelques livres de fromage à 

la fromagerie  

« La vache à Maillotte ». 

de La Sarre. 
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La présidente provinciale de la FAFO, Madame Francine Poirier, rend visite au 

Club de Cochrane comme conférencière invitée le 17 septembre 2009 

 

Elle nous dit surprises de voir la nombreuse assistance à nos rencontres mensuelles et de 

voir comment le 

Club s’est 

réorganisé depuis sa 

réaffilassions à la 

FAFO soit à la 

Fédération des 

Aîné(es) Franco-

Ontariens. Elle nous 

parle du projet de « 

Ville Amie des 

Aîné(es) » qui 

encourage à  

structurer nos 

municipalités afin 

d’améliorer la 

qualité de vie des 

Aîné(es) et pour 

s’occuper de leur 

bien-être.  

 

Madame Francine Poirier pose avec Monsieur Gilles Chartrand, conseiller 

municipal de Cochrane et président de l’AFMO, Assemblée Francophone des 

Municipalités de l’Ontario ainsi qu’avec son épouse, Denise Girard-Chartrand. 

 

D’après un sondage effectué, la santé et le logement sont les deux points principaux qui 

préoccupent le plus les Aîné(es). Elle nous dit également d’aller et appliquer pour avoir 

des subventions du programme provincial « Trillium » ainsi que du programme fédéral « 

Nouveaux Horizons », et ceci afin de venir en aide aux besoins de nos aîné(es). En plus, 

elle en profite pour nous donner une petite leçon sur l’importance de demeurer unis entre 

les clubs locaux, les régionaux ainsi que le Provincial. Pour elle, les clubs unis auront 

dans l’avenir plus de chances d’évoluer que ceux qui demeurent isolés chez eux. 

 

Le président Raymond Génier entérine en soulignant, les sept années noires du Club, là 

ou le Club s’était isolé et là ou l’évolution de celui-ci fut stagnante durant toutes ces 

années. 
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Il fait allusion au fait que le rêve des ancêtres, d’avoir leur propre salle pourrait bientôt se 

réaliser et que l’affiliation au provincial pourrait s’avérer à point. 

On voyage à Hearst pour aller voir le chanteur Patric Norman 

Le 25 et 26 avril 2009, un samedi et dimanche, un voyage à Hearst est organisé afin de 

se rendre voir le spectacle du chanteur très populaire, Patric Norman (alias Yvon Éthier). 

La soirée prend place au Centre des Arts de Hearst. Le souper et le coucher sont au Motel 

Compagnons sur la route 11 à Hearst. Un mini autobus de 24 passagers est organisé et les 

organisateurs réussissent à le remplir. Le coût pour le transport et le spectacle est de 

60.00$ par membre. La chambre au motel et les repas sont en plus. Le lendemain matin, 

le dimanche, le groupe assiste à la messe dominicale à la cathédrale de Hearst. Après 

cette cérémonie, le groupe se rend visiter les serres bien réputées pour leurs belles 

tomates rouges, soit La Maison Verte. Les membres furent épanouis par le montant de si 

belles fleurs en plus de très beaux fruits. Cependant, les organisateurs rapportent un 

déficit de 190.00$.  

Au retour, le groupe s’arrêter à Val Côté pour visiter la maison des roches, c’est-à-dire la 

maison dont plusieurs murets sont faits avec des tranches de roches coupées. Quel chef-

d’œuvre! 

Voici quelques photos de ce voyage qui d’ailleurs fut très bien apprécié par les membres: 

 

 

 

 

Rita et Roland Lamarche 

 Aiment bien la section  

De tomates encore vertes. 

 

 

 

Les deux Thérèse 

Adorent les tomates italiennes 

 

Oh! 

C’est Thérèse Robitaille 

Et 

Thérèse Vigneault-Génier 
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Le Club révise ses statuts et règlements constitutionnels 
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Yvon Desroches 
 

Est élu 

 

À L’AGA d’avril 2010 

 

À la Présidence 

 

Du Club 

 

 

 

 

 

 

 

 

Yvon Desroches, un spécialiste des 

sondages, mène le Club à faire 

plusieurs sondages sur différents 

sujets des affaires de l’organisme et 

de la communauté. 

Ici sur la photo de droite, le président 

sortant, Raymond Génier à gauche, 

lui souhaite la meilleure des chances 

pour son nouveau mandat. 

Comme la photo le démontre bien, 

c’est avril le 16, 2010. 
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L’histoire de 102 familles de Cochrane par Yvon Desroches 23 sept 2010 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Monsieur Yvon Desroches, à titre de directeur général de L’ACFO L'Association 

Canadienne française de Cochrane Iroquois Falls) entreprend avec six étudiantes du 

secondaire de l’École Nouveau Regard, de faire l’histoire de 102 familles francophones 

arrivées à Cochrane entre 1910 et 1950. Ce livre est un bijou de l’histoire des familles 

franco de notre communauté. Les dirigeants souhaitent qu’une copie soit disponible aux 
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familles et à leurs descendants. Ce livre est également à la bibliothèque de Cochrane. 

Monsieur Yvon Desroches nous annonce que le livre sera présenté à un souper franco de 

L’ACFO le 23 septembre 2010. 

L’ACFO (L’Association Canadienne française de Cochrane Iroquois Falls) remercie 

l’équipe pour la création du cahier des pionniers. Également les employés et les 

bénévoles qui ont travaillé pendant quatre ans pour remettre cette perle en nos mains. 

Yvon Desroches     Céleste Bouvier 

Marc Guindon     Mireille Desroches 

Renelle Bélisle     Kendra Dionne 

Tina Romain     Monique Lavigne 

Hope Plourde     Isabelle Denault 

Lyne De Laplante-Hardy    Michèle Lim 

Daniel Gagné     Josiane Auclair 

   =========================================================== 

 

Un don à la paroisse Transfiguration de Cochrane 

Un don de 3,000.00$ est fait à la paroisse de Transfiguration de Cochrane envers l’achat 

de tables et de chaises neuves à leur salle paroissiale communautaire. Les relations depuis 

le début du Club ont toujours été très bonnes. Suite à une demande de support financier 

du comité de la paroisse, les membres du Club approuvent un don envers ce projet après 

une recommandation du CA. Il faut dire que le Club s’est souvent servi de cette salle 

dans le passé. 

 

Nouvelle demande pour un manoir 

Ernest Lamarche, un fervent supporteur de la communauté francophone et des Aîné(es) 

de Cochrane, préside une pétition. On se rappelle que le conseiller municipal Gilles 

Chartrand présidait depuis quelques années un comité municipal sur ce sujet. Selon son 

dernier rapport aux membres du Club, la province a décliné la demande de la ville afin de 

construire un manoir pour les Aîné(es) et Retraité(es) à Cochrane. Et voici que monsieur 

Ernest Lamarche, insatisfait de cette réponse et appuyé par le Club Amical 50 Plus de 

Cochrane, lance dans la communauté tant francophone qu’anglophone de Cochrane une 

pétition en faveur d’un tel projet. 

 

Une entrée accessible à la salle du club Richelieu !!! 

À la rencontre mensuelle du 14 juin 2010, le président, Yvon Desroches, apporte aux 

membres le problème que pour avoir accès à la salle Richelieu, on doit passer par un 

escalier par trop large de six ou sept marches. Cette situation est souvent très 

embarrassante pour les membres du Club qui ont une mobilité réduite. Raymond Génier 

est appointé par le CA afin de s’occuper du dossier. Avec le président du club Richelieu, 

soit Mario Vachon, ils obtiennent un rendez-vous d’abord avec un représentant de 
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Service Ontario, Luc Denault ainsi qu’avec la représentante de La Fondation Trillium de 

l’Ontario Huguette Roy-Perron afin de trouver une solution financière au problème de 

l’escalier à l’entrée de la salle afin d'en obtenir une subvention. Le Club Amical 50 Plus 

loue cette salle depuis 1997. 

 

Photo le 4 juin 2010 : Ernest et Dorcina Lamarche s’apprêtent à descendre madame 

Émérelda Duquette à la salle du club Richelieu du 158 de la 4e Avenue à Cochrane. 

          Cette photo servira d’atout pour l’obtention d’une subvention considérable. 
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Appuie au Club Richelieu pour rendre la salle accessible 

À la rencontre du Conseil d’Administration du Club le 7 septembre 2010, une résolution, 

proposée par Hélène Gauthier et appuyée de Denise Desaulniers-Schmid, afin que le 

Club supporte l’application des Richelieu pour avoir une subvention de 80,000.00$ pour 

améliorer l’accès à la salle aux personnes avec mobilité réduite est acceptée. Le club 

Richelieu est toujours propriétaire de la salle. Les membres du même club Richelieu se 

plaignent que leur membriété baisse et que l’assiduité à leurs rencontres diminue 

beaucoup. Donc à ce stade-ci une lettre d’appui au projet avec la photo en page 

précédente est fournie au club Richelieu de Cochrane. 

 

On s’amuse avec des musiciens locaux 

Après chaque rencontre-souper mensuelle, les membres dansent avec joie de vivre au son 

de la musique de divers musiciens locaux et souvent le groupe ne se forme que quelques 

jours à l’avance. Également, les amateurs de jeux de cartes en profitent pour jouer au 31 

tout en prenant un bon verre de vin évidemment. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Sur cette photo du 21 janvier 2011 on reconnait le chanteur Michel Lamarche à la 

guitare, Vince Cloutier à la mandoline, le chanteur Albert Dupuis à la guitare, 

Armand Lefèbvre au piano ainsi que Lucile Kolomeitz aux cuillères.  
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Le 11 avril 2011, le Club reçoit une subvention  

 

Suite à l’application faite l’an 

dernier, c’est avec grand plaisir que 

le Club accueille une lettre du 

programme Nouveaux Horizon 

pour Aîné(es) disant que la 

demande pour l’amélioration à la 

cuisine est acceptée. Même si le 

Club n’est pas propriétaire de la 

salle qu’il loue du club Richelieu de 

Cochrane, Le Club réussit à obtenir 

une subvention de 10,000.00$ pour 

l’achat de deux poêles à gaz 

naturels et pour une amélioration 

aux armoires de cuisine ainsi qu’un 

très beau comptoir central en granite. 

                                                                Photo : 2 poêles à gaz achetés avec une   

                 subvention du programme fédéral de Nouveaux Horizons 

 

Site de la Francophonie de Cochrane 2011 
La Ruche, Centre de Culture et de Loisir de Cochrane prend charge d’améliorer et de 

développer le site de la francophonie à Cochrane, site que ce même organisme avait 

développé en 2005. L’endroit choisi est à gauche après la voie ferrée en entrant en ville.  

La réunion mensuelle du 17 mai 

2011 du Club est présidée par la 

vice-présidente, Loïs Dillon. Après 

discussion sur le sujet, comme 

contribution, le Club paye pour un 

banc de granite avec le nom du Club 

engravé sur le devant au montant de 

1,400.00$. 

 

L’Historique en détail de ce Site : 

Les dirigeants de du Centre de Culture 

et de Loisir, La Ruche, en 2005, 

décident de développer un site de la 

francophonie et d’y hisser un drapeau 

Franco-Ontarien en permanence.                          Photo : Loïs Dillon, Vice-Présidente     
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Cependant, La Ruche n’a pas nécessairement de fonds financiers pour un tel projet. C’est 

alors qu’elle fait appel à quelques bénévoles. Jean-Marie Barriault, un fervent franco, 

offre ses services comme leader de ce projet. Avec le contremaître des travaux publics de 

la ville de Cochrane, Monsieur Dave Klossowski, ils décident de la position exacte de la 

base du drapeau. Jean-Marie, aidé de bénévoles, entreprend de faire la forme pour la base 

de ciment recevant le mât pour le drapeau. 

La compagnie de ciment, « Custom Concret 

» vient et dépose le ciment dans la forme et 

le tout gratuitement. Également, Ronald 

Royer, de l’entreprise « Detour Machine 

Shop » fabrique la mât dans son usine et se 

rend sur place avec son équipement afin de 

tout installer gratuitement. Norman Shier de 

NGC (Norm’s General Contrating) y installe 

le pavé uni (lock stones) à son prix coutant. 

Et voilà le projet en place. 

Sur la photo de 2011, on remarque 

d’abord à gauche, le banc en granite payé 

par le Club et à droite celui payé par la 

Caisse Populaire de Cochrane. 

Remarquons le mât vert et blanc de 

fabrication local. Selon la photo, on est 

bien à droite avant le chemin de fer en 

sortant de la ville au niveau de la 

troisième Avenue et de la rue Railway.  

 

 

 

Photo : 

Le banc payé par le Club  

Amical 50 Plus de Cochrane Inc. 

 Et les arbustes 

 Près de la base de ciment 
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Au pied du mât, 

on peut lire ce que 

signifie le drapeau  

Franco- Ontarien 

 

Cette plaque de 

granite est 

gracieuseté de 

Huguette 

Tousignant-

Génier 

 

                 

 

 

 

 

   

 

 

          

 

  

 Sur la base de ciment 

 Jean-Marie Barriault 

 Présente fièrement   

Le drapeau 

 Franco-Ontarien  

Assisté d’un bénévole, 

 Stephan Fortier 
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Photo : 2011 

Le président Yvon 

Desroches présente  

 une lettre de remerciement 

à Loïs Dillon pour l’avoir 

souvent remplacé l’or de 

ses absences à présider les 

rencontres mensuelles. 

 

 

 
 

 

 

 

 

Le Club fait un don à la paroisse 

Le Club compte maintenant 230 membres avec plus de 60,000$ en banque 

 

 À la demande du curé de la paroisse, le Club Amical 50 Plus fait un don de 

3,000.00$ à la paroisse de la Transfiguration de Cochrane afin de renouveler les tables et 

les chaises à la salle paroissiale. Monsieur le curé, Rémi Lessard, nous remercie pour le 

don généreux et nous témoigne sa reconnaissance pour notre engagement au sein de 

l’église et de la paroisse.  

 Selon le rapport de la secrétaire, le Club continue d’accepter de nouveaux 

membres. Elle rapporte aux 61 membres présents à la rencontre mensuelle que nous 

comptons maintenant 230 membres en règle dans notre Club. Les rencontres sont 

toujours accompagnées, d’abord commençant vers 16 heures, avec des jeux comme le 

Pool et le Chuffle Board et autres, suivis d’un bon souper préparé par nos cuisinières 

bénévoles. Souvent, le souper est un repas-partage (Potluck). À peine le repas terminé, la 

musique de danse prend place et les joueurs de cartes se placent à table pour le reste de la 

soirée qui se termine vers le 22 heures. 

 La trésorière, Hélène Gauthier accompagnée du vérificateur, Denis Vallée nous 

présente le rapport financier du 31 décembre, 2010. Le vérificateur félicite les membres 

du CA pour leur bonne gestion des affaires financières du Club et annonce aux membres 

présents que leur Club a maintenant un total de 69,123.28$ en banque comprenant les 

dépôts à terme.  La responsable des billets de LOTO FAFO, Marceline Beauvais, nous a 

rapporté cette année la somme de 900.00$. Le Club peut maintenant commencer à rêver 

d’avoir un jour, pas trop lointain, leur propre salle comme le disaient les anciens.  
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Visite à la Clinique médicale de Kapuskasing 

Une délégation du Club se rend à Kapuskasing afin de visiter leur Clinique Médicale 

Francophone. L’idée derrière cette visite est de voir s’ils pourraient venir à Cochrane 

partir une satellite de leur clinique.  

 

Membres Honoraires 

À la rencontre mensuelle du 24 février 2012, il est proposé par Lucienne Bédard-Paquet 

et appuyé de Georgette Cheff-Génier que tous les membres ayant atteint l’âge honoraire 

de 85 ans n’aient plus à payer de cotisations annuelles au Club. La résolution fut acceptée 

à l’unanimité par l’assemblée. Semblerait que, 25 membres qualifient pour cette gratuité 

en ce moment. 

 

L’argent entre bien 

À la rencontre du 16 mars 2012, la trésorière, Monique Y. Génier, nous fait un rapport 

des dernières activités du Club. Le Country Saloon du carnaval a rapporté un franc succès 

avec un revenu de 12,060. $ contre des dépenses de 7,480. $ pour un profit net de 4,580.00$. 

Les étudiants de l’école Nouveau Regard qui s’occupaient du vestiaire ont ramassé 

1,060.00$ en pourboire. Sur un autre ordre d’idée, le tournoi de bowling organisé par 

Georgette Chef-Génier a rapporté un profit net de 1,628.00$. Marceline Beauvais, 

responsable des billets de LOTO FAFO, rapporte que la vente de ceux-ci a rapporté la 

somme de 684.00$ au Club. 

 

La cabane à sucre 

Comme tous les printemps, on voyage à la cabane à sucre. Cette année, c’est à la cabane 

« Chez Ti- Paul » à Roquemaure en Abitibi Ouest que l’autobus du Club se rend. Le prix 

est de 60,00 $ du membre pour le tout. 54 membres sont à bord. Un vrai plaisir sucré. En 

plus, les cabanes visitées dans le passé furent celles de Rémigny ainsi que celle de Laniel 

au Témiscamingue. 

 

Ici, deux membres 

Depuis belle lurette  

Philippine Comé  

Et  

Dorcina Lamarche 

Dégustent  

Une bonne cuillère de tir  

Sur la neige. 

 Ici, c’est à Rémigny, P.Q. 
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Le 20 avril 2012 

 

Monique Y. 

Génier 
 

11e présidence 

 

 

Sous sa présidence 

Le rêve des 

anciens(es) 

Se réalise 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La 39e Assemblée annuelle du Club Amical 50 Plus de Cochrane Inc. se tient le 20 avril 

2012. Selon le formulaire de mise en nomination pour l’élection à la présidence, il est 

proposé par Denise Desaulniers-Schmid appuyée de Lucienne Paquet que Monique Y. 

Génier soit présidente. Quatre autres membres sont également nominés à ce poste, mais 

ils déclinent tous, y compris le président actuel, Yvon Desroches. Monsieur Desroches, 

pourrait briller pour un autre terme, mais il se dit beaucoup trop occupé pour continuer. 

On compte 68 membres présents. 

Selon le rapport financier du 31 décembre 2011, présenté à l’assemblée annuelle du Club, 

le 20 avril 2012, on constate que le chiffre à la ligne du bas est de 70,063.91$. 
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La nouvelle présidente ouvre la porte aux 50 Plus de la communauté 
 

                                                    
                                                                                          
             Club Amical 50, plus de Cochrane Inc.                    
                              158 4e Avenue 
                                     Cochrane, On 

P0L 1C0 
          amical50plus@gmail.com 

         www.amical50.net 
     705-272-4224 

 
 

Qui sommes-nous et pourquoi te joindre au groupe 

Toute personne de 50 ans et plus, pouvant communiquer en français, peut devenir 

membre à part entière pour 20.00$ par année. La date limite pour payer sa cotisation est 

le 31 décembre de chaque année. 

Les buts et objectifs du Club Amical 50 Plus sont de regrouper les Aînés(es) et 

Retraités(es) francophones en vue de leur permettre de vivre cette étape de leur vie de 

manière des plus actives. En plus, leur offrir un organisme vibrant et dynamique qui 

veillera au bien-être de ceux-ci et à la sauvegarde de leurs intérêts. Aussi, pour établir un 

réseau de communication en vue de prévenir la solitude et l’isolement et organiser des 

services pour l’enrichissement culturel et social de ses membres. 

Les membres se rencontrent de manière régulière au Centre Richelieu, au 158 de la 4e 

avenue à Cochrane le 1er vendredi du mois pour un sandwich à 11h.30 et le 3e vendredi 

du mois à 16h.00, pour une courte réunion informative sur l’actualité, suivi d’un souper 

fraternel. En semaine, il y a un café avec jeux divers de 9h.00 à 11h.00. Les mardis, des 

membres se rencontrent à 19h.00 pour jouer à différentes parties de cartes. Également les 

mercredis, il y a des jeux de cartes à 13h.00.  L’hiver, des membres se rendent à l’aréna, 

pour une bonne marche intérieure autour de la glace. Plusieurs autres activités, tant 

culturelles que sociales sont organisées durant l’année, entre autres, le Country Saloon au 

carnaval et un voyage aux sucres au printemps. Pour les intéressés, il y a les quilles, le 

billard et le pique-nique. Il y a également les pièces de théâtre et chansonniers en dehors 

http://www.amical50.net/
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de la ville ou une partie du transport est défrayé par le Club.  Tout ceci sans compter les 

sorties spontanées et interclubs.   

En avril, à L’AGA (Assemblée Générale Annuelle) les membres élisent un CA (Conseil 

d’Administration) de 7 membres.  Ce dernier administre les affaires du Club durant 

l’année et en fait part aux membres aux réunions mensuelles. 

Le Club, est affilié à la Fédération des Aînés et Retraités francophones de l’Ontario, soit 

La FARFO et à L’AFO, soit L’Assemblée de la Francophonie de l’Ontario. Celle-ci est 

un réseau qui relie les clubs de la province et des régions entre eux afin que ces derniers 

profitent des connaissances des uns et des autres. L’affiliation à ce réseau nous ouvre des 

horizons qui nous permet d’évoluer tant au niveau du Club qu’au niveau de la 

communauté de Cochrane. Ces affiliations nous permettent d’être à l’affut des fonds 

disponibles pour notre organisme afin que celui-ci puisse évoluer financièrement au 

rythme de certaines autres régions.  

Finalement, notre Club des Aînés(es) de Cochrane a un site web qui fut mis en place en 

janvier 2007 : www.amical50.net. Ce site fournit des informations générales au sujet de 

notre organisme ainsi que d’autres faits divers au sujet de la communauté. 

À noter : La FAFO (La Fédération des Aînés Francophones de L’Ontario) a changé son 

Logo pour FARFO (La Fédération des Aînés et Retraités francophones de L’Ontario) 

Voir le Logo ici-bas. 

J’en profite donc pour t’inviter à te joindre au Club Amical 50 Plus de Cochrane où        

L’amitié règne…  Monique Y. Génier, Présidente. 
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Le Club Richelieu de Cochrane reçoit la subvention  

Le 19 octobre 2012, la présidente du Club Amical 50 Plus nous annonce que le club 

Richelieu reçoit la subvention pour mettre la salle accessible aux personnes avec 

mobilités réduites. Le club Richelieu est propriétaire de la salle, dont le Club Amical 50 

Plus loue à un prix de 600.00$ par mois. Il faut se rappeler que le club Richelieu, seul, 

ne qualifiait pas pour une subvention. Cependant, le Club Amical 50 Plus, comme 

Club d’Aînés(es), lui qualifiait. C’est pour cela que ce dernier avait appuyé avec 

pression de toute part l’application du club Richelieu à la Fondation Trillium de 

l’Ontario. La subvention est de 74,700.00$. La présidente nous dit que selon le président 

du club Richelieu, Monsieur Mario Vachon, leur club va procéder à développer un plan 

d’ingénieur pour l’extension à la salle durant l’hiver afin que les travaux puissent 

procéder au printemps prochain. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Voici le bâtiment (salle) du club Richelieu, du 158 de la 4e Avenue à Cochrane à 

l’automne 2012. 

À bien noter le cabanon qui sert d’entrée de 5 pieds sur 7 pieds et qui mène à un 

escalier de 6 marches vers le vestiaire et vers la grande salle. 

Le Club Amical 50 Plus, continu de surveiller de près le projet d’agrandissement 

pour personnes avec mobilités réduites avec intérêt. 
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Un souper de l’abondance à Ramore 

C’est en novembre 2012 que le club des Aînés(es) de Ramore reçoit 35 de nos membres 

à un souper de l’abondance chez eux. Le voyage se fait en autobus, un School Bus. Un 

peu avant d’arriver au village l’autobus s’arrête un peu pour une courte visite au champ 

de panneaux solaires de Ramore. Arrivé à la salle des chevaliers de Colomb de l’endroit, 

le club de L’Amitié de Ramore reçoit ses invités avec une musique endiablée. Le thème 

est sans surprise, « l’abondance de l’automne », suite à la récolte agricole. Les membres 

se rappellent du succulent souper avec comme entrée, un blé d’Inde saucé dans un grand 

verre de beurre chaud. La musique continue jusque vers les 10 heures et les festoyeurs 

reviennent à Cochrane un peu avant minuit. Les relations entre les deux clubs s’avèrent 

comme d’habitude très bonnes. 

 

 

À la table de l’abondance, on reconnait, à gauche, Madame Monique Coughlan, 

présidente du club local de Ramore ainsi que la boute-en-train de Cochrane, 

Lucienne Paquet. 
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Le Club Amical 50 Plus coopère avec le Club Richelieu 

Depuis que le Club Richelieu masculin de Cochrane a fait l’achat du 158 de la 4e Avenue, 

en 1995 du « Masson Lodge » des Masson de Cochrane, les relations entre le Club 50 et 

les Richelieu ont toujours été excellentes. On se rappelle que l’or de l’obtention de la 

subvention pour mettre la salle accessible aux personnes avec mobilité réduite, le Club 

des 50 Plus avait été nécessaire pour l’approbation de ce projet par la fondation Trillium 

de l’Ontario au Club Richelieu. 

À l’automne 2012, le Club Richelieu, procède à faire des plans pour modifier l’accès à la 

salle. Les plans faits, il donne le contrat à une firme de construction locale et ceci après 

avoir obtenu un permis de la ville. 

Une controverse émerge 

Les dirigeants du Club Amical 50 Plus s’opposent aux plans d’accès à la salle dont les 

membres du Club Richelieu ont accepté et donné le contrat. La subvention obtenue était 

pour une rampe d’accès intérieur. Ici, le plan approuvé par le Club Richelieu est de 

débâtir le cabanon actuel et de le remplacer par un nouveau de deux pieds plus large et de 

deux pieds plus long que l’ancien. En plus, selon le plan, on fixe une chaise à la rampe de 

l’escalier qui serait opérée à volonté et sur demande par un moteur électrique. D’après 

Raymond Génier, le représentant des 50 Plus, cette approche ne serait pas justifiée pour 

la subvention. 

L’or d’une courte rencontre entre le président du Club Richelieu, Mario Vachon et le 

représentant du Club des 50 Plus Raymond Génier, les deux se mettre d’accord très vite 

que ce plan ne tient pas la route. 

 

On joue le tout pour le tout 
Les représentants de chacun des deux Clubs s’entendent et lancent l’idée que le 

Club Amical 50 Plus achète la propriété du 158 de la 4e av., et fasse le projet 

d’agrandissement sous la gérance d’un comité de transition formé de quelques 

membres des deux Clubs. Par la fin de l’année, après plusieurs discussions et 

négociations, souvent tendues, un comité est finalement formé. Le comité a comme 

mandat de préparer l’achat de la propriété et de construire une rampe d’accès aux 

personnes avec mobilités réduites à l’intérieur comme approuvé par La Fondation 

Trillium, le bailleur de fonds. En plus, les membres du comité doivent faire le projet 

à l’intérieur des argents en place et de procéder à une entente sur un prix pour la 

propriété. 
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Voici le comité de transition et de construction 2013 
 

 

 

 

 

 

 

 

Mario Vachon       Monique Y. Génier         Raymond Fortier                                  

Président Club Richelieu        Présidente Club Amical 50                    Trésorier du comité 

 

 Raymond Génier 

 Président du Comité et 

 Coordinateur du projet                        

                                                  Gaston Gauthier                               Jean-Luc Brousseau 

             Négociateur pour le                          négociateur pour le      

  Club Amical50 Plus et               Club Richelieu                 

              Contremaître de la construction 

      

Réjean Michaud 

Vice-Président  

Du comité 
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Le rêve de Anciens(nes) se réalise 

Le 17 mai 2013, lors d’une assemblée spéciale tenue sur le sujet de l’achat de 

la salle, les membres présents votent à 99% en faveur. 
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PROJET           

 

ACHAT  DE  LA  PROPRIÉTÉ  SALLE  RICHELIEU, 158  4e Av.  Cochrane, On. 

 

    
Évaluation commerciale faite le 5 février 2013 
Par Victor Palangio Commercial Evaluator 

  120,000 $ 

    

Prix de vente : 
Terrain, immeuble et meubles. (Entente, détaillée) 

 80,000 $  Merci 

    
Valeur du loyer (moins) : 
Les Richelieu auront accès à la salle environ 2 fois par 
mois, gratuitement, pour 10 ans. (Entente, détaillée)) 

-20,000 $   

    

Valeur en argent :  60,000 $  

    

----------------------------------------------------- -------------------- ---------------- --------------- 
    

Donc, valeur en argent :  60,000 $  
    

Mise de fonds (cash) : 30,000 $   
    

Hypothèque au Club Richelieu 
Paiement annuel de 3,000 $ pour 10 ans 
Sans intérêt. 

30,000 $   

    
Total en argent :  60,000 $  

    
Note:  La salle portera le nom de 
                                 Centre Richelieu. 

   

Note :  La rénovation sera faite par les Aînés, avec le 
              Richelieu qui va payer les factures jusqu’à un  
              Montant maximum de 75,000 $ afin de respecter 
              Les conditions de la subvention.  

   

Note :  Si le Richelieu serait dissous avant    que le  
              30,000 $ (l’hypothèque) soit payé par les Aînés, 
               Le solde est oublié. 

   

Note :  Les frais de vente et d’entente seront 
             Payés 50/50 
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Et la propriété portera le nom de « CENTRE RICHELIEU » 

Au cours de leurs rencontres, les membres du comité se sont longuement arrêtés sur la 

question du nom à donner à ce bâtiment. Tous étaient d’accord que ce soit un centre 

communautaire francophone. Cependant, dans la communauté, c’est-à-dire que l’on 

reconnait que la communauté de Cochrane est composée de 47 % de francophones et 

53% d’anglophones. Un nom prédominant francophone peut être mal vu même par 

certains francos. Selon la majorité des membres du comité, il faut être réalistes. C’est 

alors que le nom « CENTRE RICHELIEU » est accepté à l’unanimité. Ce nouveau nom 

veut dire la même chose que Centre Francophone et est plus acceptable au vu des 

concitoyens de Cochrane. 

 

Le rêve des Anciens est maintenant réalisé 

40 ans après sa fondation, le Club des Aînés(es) a sa propre salle 

Les transferts légaux 

Le 5 juillet 2013, la firme d’avocat de Cochrane, Beaudoin-Boucher fait tous les 

documents légaux de transferts de la propriété du 158, de la 4e Avenue, du Club 

Richelieu de Cochrane au Club Amical 50 Plus Inc. de Cochrane. Dominique Boucher de 

la firme d’avocat y met le sceau du Club. 

 

Des rénovations sont nécessaires (été 2013) 

Le contremaître de la construction, Gaston Gauthier, présente au comité maintenant 

composé uniquement que des membres du Club Amical, un plan de rénovation. D’abord 

de la couverture, des tuyaux d’égouts de la fondation ainsi que l’entrée d’électricité. La 

subvention reçue de la Fondation Trillium de l’Ontario est tout utilisée pour l’allonge de 

37 pieds sur 20 pieds abritant la rampe d’accès et un espace bureau.   C’est alors que le 

comité lance une collecte de fonds pour ce nouveau projet auprès de membres.  

Dans l’espace de 45 jours, un montant impressionnant de 33,000.00$ est ramassé. 

C’est suffisant pour les rénos proposées. Un arbre est créé dont sur chaque feuille on peut 

lire le nom de chaque donateur.  
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Photo:     Conseil d’Administration 2013-14 … au féminin            

  Club Amical 50 Plus de Cochrane Inc. 

 

Monique Y. Génier, Yvonne Champoux, Rose Viau, Hélène Gauthier            

Rita Tousignant, Jocelyne Villemure-Pronovost et Marceline Beauvais. 

Elles posent toutes souriantes, devant l’arbre (bouleau) créé pour l’occasion dont 

chaque feuille porte le nom de chaque donateur du projet rénos 2013.  

Cet arbre est monté en permanence sur la rampe d’accès à l’entrée de la salle du 

Centre Richelieu du 158 de la 4e Avenue, à Cochrane. 

Dans l’histoire du Club, c’est le seul fois que le Conseil d’Administration se compose 

à 100% de dames. 
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Voici le projet 2013 terminé 
L’Architecte de ce projet est Aimé Rivard D’Earlton On. 

 

  

Vue de la façade 

Du 

Centre Richelieu 

Automne  

2013 

 

 

Vue de l’entrée 

Principale 

Côté Sud 

 

 

 

L’ouverture officielle a lieu le 9 novembre 2013. 
Quelques 125 dignitaires sont présents et un diner chaud est servi par les dames de la 

cuisine assistées de quelques hommes, tous des volontaires.  



 

 

 

 

77 

Photo de l’ouverture 

officielle : 

 

Fernand Gravel, vérificateur- 

comptable du Club. 

 

Marc Dupuis, représentant de 

la Fondation Trillium. 

 

John Vanthof,  

Député (NPD) provincial. 

 

Monique Y. Génier,  

                                                                                             Présidente du Club Amical. 

 

Nicole Proulx, représentante de la FARFO (Fédération de Aînés et Retraités ON.) 

Peter Politis, Maire de Cochrane.   Robert Hutchinson, conseiller municipal. 

Gilles Chartrand (presque caché) conseiller municipal et Raymond Génier, président du 

comité de construction et de l’achat. 

Recommandations (suggestions) du Comité 2013 
Avant de fermer boutique, les membres du comité qui a procédé à l’achat, à la 

construction ainsi qu’aux rénos du Centre Richelieu pour le Club Amical 50 Plus Inc. de 

Cochrane, a fait quelques recommandations administratives en 5 points dédiés aux 

futures membres du Club Amical 50 Plus. 

1) Que le Conseil d’Administration (CA) du Club Amical appointe un comité 

indépendant pour faire l’administration de Centre Richelieu. 

2) Que ce comité soit en tout temps redevable au CA du Club Amical 50 Plus. 

3) Que ce comité soit responsable du bon fonctionnement du Centre Richelieu. 

4) Que le Centre Richelieu ait son propre compte de banque. 

5) Que le Club Amical 50 Plus paye un loyer mensuel au Centre Richelieu pour 

l’utilisation de la salle. 
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La municipalité supporte ses Aîné(es) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

À l’automne 2013, Monsieur le Maire, Peter Politis, présente un chèque de 10,000.00$ à 

la présidente du Club, Monique Y. Génier pour les besoins du Club des Aînés(es). Un 

chèque semblable est également émis au Second Mile Club. Monsieur le maire dit qu’un 

montant variable pourrait être émis annuellement au cours de son règne du moins. Ici sur 

la photo, la présidente reçoit ledit chèque des mains du maire à l’hôtel de ville de 

Cochrane lors d’une rencontre du conseil municipal. 

À l’occasion, Monsieur Peter Politis en a profité pour faire l’éloge des volontaires de la 

communauté. Sans, eux, les ainés(es) n’auraient pas la même qualité de vie qu’ils ont 

actuellement. Cependant, il y a toujours place pour amélioration, servez-vous de ces 

argents pour améliorer la qualité de vie des vôtres, ajoute-t-il.  
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On joue aux quilles même à 89 ans 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Un fier 

Membre actif 

 

Roger  

Girard 

2014 
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La communauté franco de Cochrane perd son journaliste 
 

Jean-Louis Fontaine, un journaliste chevronné, nous laisse à l’âge de 76, le 5 juin 2014. 

Il œuvrait dans la communauté depuis presque deux décennies comme homme impliqué 

surtout avec le supplément au Cochrane Times Post « L’Ours Noir ». Avec sa plume, à 

mainte occasion il a mis le Club Amical 50 Plus à l’avant-scène. Les membres du Club 

lui doivent une fabuleuse chandelle.  

 

Jean-Louis 

Fontaine 

 

 

 

Voici un extrait 

du Journal 

local  

 

Le 

Cochrane 

Times Post 

 
 

 

Jean-Louis Fontaine 

``Cochrane Times Post, le 12 juin, 2014`` Photo et texte par Raymond Génier Jean-Louis 

Fontaine, 1937-2014. La francophonie de la région de Cochrane en deuil. Jean-Louis 

Fontaine naquit à Weedon, dans la région de Sherbrooke au Québec. Après certaines 

études classiques, il décide d’approfondir ses connaissances en théâtre et tout 

spécialement en journalistique. Il était le père de deux garçons et de deux filles ainsi que 

de six arrières petits garçons. Il était également choyé par son amie de plume, Anita G. 

Côté de Cochrane. C’est à Welland, en Ontario, qu’il devient, sans équivoque, attiré par 

la communauté franco-ontarienne. Il s’implique alors dans des pièces de théâtre, entre 

autres, ainsi qu’au sein de certains groupes communautaires comme le Club Richelieu. 

Jean-Louis arrive à Iroquois Falls en 1987 pour œuvrer à `’La Boîte à Nouvelles`` journal 

francophone, couvrant les régions de Cochrane-Iroquois Falls et leurs environs. Cochrane 
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devient son lieu de résidence dès 1989, tout en écrivant pour la Boîte à Nouvelles. En 

plus, Monsieur Fontaine devint l’éditeur du journal ``Vivre Plus`` durant dix ans. Ce 

journal provincial est la voie des aînés franco-ontariens. Lui, son ami Léo Gauthier et son 

amie de plume, Anita G. Côté sauvent le journal d’une fermeture certaine. Ce journal est 

toujours, aujourd’hui, la Voie de la FARFO (Fédération des aînés et retraités 

francophones de l’Ontario), mais sous forme électronique. Journaliste francophone 

chevronné, il écrit dans l’Ours Noir, supplément du Cochrane Times, depuis le 7 juin 

1996. Il devient une personnalité très connue et dévouée dans la communauté. Les 

articles qu’il fait paraître dans le journal informent des activités qui se passent dans la 

localité. Ses écrits soulignent les événements importants et contribuent également à faire 

découvrir des personnes qui ont humblement accompli de grandes choses. Il a créé de 

toute pièce le concours de la personnalité francophone de l’année de Cochrane et des 

environs. Il est l’auteur de trois livres décrivant, d’abord l’historique du 50e anniversaire 

de la Coopérative Agricole de Cochrane, du 75e anniversaire de la municipalité rurale de 

Glackmeyer, ainsi que de la rencontre 1998 de la famille Génier. Mine de rien, il 

conseille à maintes reprises les présidents du Club de l’Âge d'Or du temps. Par ses 

rapportages dans la section française du Cochrane Times, il a su maintenir un Momentum 

aux troupes des deux paroisses rurales de la région, soit de Sainte Angèle Mérici, de 

Frédéric House et Notre-Dame des Oliviers de Génier. Il réussit à amener deux 

annonceurs de Radio Canada CBON à une soirée de raconteurs d’histoire, au complexe 

paroissial de Génier. La soirée est à guichet fermé. Le 22 novembre 2002, la 

communauté, via le Centre Culturel La Ruche, l’honorait du titre par excellence de la 

personnalité francophone de l’année. ``Vous pouvez faire gloire de la contribution 

importante que vous avez apportée à la francophonie de la ville du rail de Cochrane et des 

communautés avoisinantes; par le biais de l’Ours Noir et de votre plume agile et subtile, 

vous avez exceptionnellement promu l’intérêt du fait français dans notre communauté`` 

d’écrire Donald Génier, Maire de Cochrane en 2002. Jean-Louis Fontaine, par ses écrits, 

a aidé à resserrer les liens qui unissent la population francophone aux autres groupes. 

Elles révèlent un attachement profond et durable à la langue et à la culture française. Le 

tout a contribué à promouvoir les valeurs, coutumes et traditions d’une communauté 

dynamique et unie. C’est une source d’inspiration merveilleuse pour tous. Tout 

récemment, un mois à peine, il venait de finaliser une vidéo sur l’ouverture officielle du 

Centre Richelieu, propriété du Club Amical 50 Plus de Cochrane. Plusieurs copies de 

cette vidéo furent distribuées, par lui-même, à plusieurs membres de ce même organisme, 

qui, en retour, se préparait à lui en rendre hommage. Son service funéraire sera ce 

vendredi 13 juin 2014, à 10h.30 à l’église de la paroisse de la Transfiguration de 

Cochrane, Ontario. Le tout sera suivi d’un goûter au Centre Richelieu, pour parents et 

amis(es). 
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À  

L’entrée  

De la ville 

Cochrane  

Refait 

Son accueil 

 



 

 

 

 

83 

2014-15 l’année des projets subventionnés 
 

Maintenant que le Club des Aînés(es) soit Le Club Amical 50 Plus de Cochrane Inc. est 

propriétaires du Centre Richelieu, il semble que l’obtention de subventions soit plus 

facile. D’abord c’est grâce à la dynamique présidente, Monique Y. Génier qui de manière 

autodidacte (apprendre par elle-même) est devenue une experte à remplir des formulaires 

de subventions. Elle nous dit qu’elle en a passé des heures à remplir des rapports afin de 

satisfaire la bureaucratie. Les subventions viennent tantôt du Fédéral, tantôt du Provincial 

et finalement pour quelques années du Municipal. 

Sans être trop précis à savoir quelle année et quel financement a supporté quel projet on 

peut en énumérer quelques-uns.  

Un 58,700.00$ est obtenu afin de confectionner des salles de bains pour hommes et 

femmes ainsi que pour les gens avec mobilité réduite. Dans un autre projet, la cuisine, à 

nouveau, est retouchée et une nouvelle fenêtre est construite. Il faut 8 heures de travail 

avec une scie à chaine spécialement pour le ciment afin de traverser le mur de ciment de 

14 pouces d’épais. Une laveuse à vaisselle commerciale est installée. Sans énumérer de 

projet précis, le bar est modernisé et une télévision de 84 pouces est installée. Cette télé 

est munie d’un système Bose ainsi d’une connexion d’ordi. Il ne faut pas oublier la table 

de Chuffle-Board ainsi que la table de Pool. Quelques autres projets sont réalisés, reliés à 

des activités du Club, grâce à certaines subventions. 

 

Maison pour personnes âgées et retraitées 10 décembre 2015 
Pour mettre le sujet en contexte, il faut se rappeler qu’à peine quelques années après la 

fondation du Club des Aînés(es) de Cochrane, certains membres avaient siégé sur un 

comité qui regardait à bâtir une maison de retraite pour Aînés(es) à Cochrane. Manque 

d’intérêt, le projet avait été mis sur les tablettes. À plusieurs occasions, l’idée est revenue 

en surface et a demeuré dans l’horizon très souvent. Il faut se rappeler aussi que le 

conseiller municipal, Gilles Chartrand, nous mettait à jour sur le dossier en question. 

Et voilà qu’au début de l’année 2015, la compagnie de construction locale, CGV signe 

une entente avec la ville et avec le CDSSAP (Cochrane District Social Services 

Administration Board) afin d’y construire une telle maison sur quelques lots résidentiels 

de leur répertoire, à l’extrémité nord de la 12e avenue. 

Étant donné que le projet fessait jaser depuis belle lurette, pour le public en général, il a 

abouti assez vite. Après à peine 1 an en construction, le bâtiment de 32 logements y voit 

son ouverture officielle. Les résidents de Cochrane sont fiers d’accueillir une telle maison 

pour leurs populations vieillissantes. Encore plus intéressants, tous les services sont 

offerts de manière bilingue soit en les deux langues officielles de notre pays, et ceci 

reflétant la population de notre ville. 
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Résidence Cadence         (Adresse postale) 

500, 12e Avenue 

Cochrane, On 

P0L 1C0 
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Voici ce que l’on présente lors de l’ouverture officielle du 10 décembre 2015 

 

VIVRE À VOTRE RYTHME dans un environnement de vie agréable. 

Un milieu de vie pour personnes âgées qui veulent demeurer autonomes tout en ayant 

accès à des services adaptés à leurs besoins. Cet environnement est axé sur la promotion 

d’une vie saine afin de préserver l’autonomie tout en fournissant des services de soutien. 

 

      VARIÉTÉS DE SUITES SELON VOS BESOINS 

1- Mini Studio … 335 pieds carrés 

2- Studio … 432 pieds carrés 

3- Suite à une chambre … 520 pieds carrés 

4- Suite à deux chambres … 726 pieds carrés 

Les loyers tout inclus sont à un prix abordable selon ton choix. 

 

LOYER TOUT INCLUS AINSI QUE 

1- trois (3) repas par jour à base de produits frais  

2- et d'entretiens ménagers légers et lavage du linge de lit chaque semaine 

3- Rappel des médicaments de prescription 

4- Système personnel d’intervention d’urgence 

5- Activités sociales et récréatives quotidiennes 

6- Programme d’exercices 

   

COMMODITÉS DES ESPACES COMMUNS 

1- Salle à manger claire et spacieuse 

2- Salle d’activités et de loisirs 

3- Laverie automatique 

4- Locaux à bureaux et réception 

5- Environnement sans fumée 

6- Salon luxueux et confortable avec foyer au gaz parfait pour socialiser 

7- Sentier de promenade en plein air 

8- Stationnement pour résidents et visiteurs 

 

COMMODITÉS DES SUITES 

1- Choix de suites de quatre dimensions différentes 

2- Plan d’ensemble à accès sans obstacle 

3- Douche de plain-pied avec siège 

4- Salle de bain accessible à tous, ayant une toilette haute et des barres d’appui 

5- Petite cuisinette dotée d’un réfrigérateur compact et d’un seul évier 

6- Chauffage et climatisation à autocontrôle 

7- Planchers sans tapis 
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8- Stores pour fenêtres 

9- Garde-robes spacieux  

10-Porte extérieure et patio privé dans chaque suite  

11- Câblé pour télévision le téléphone et l’internet sans fil 

 

CRITÈRE DE SANTÉ DES RÉSIDENTS 

1- Ambulatoire, peut marcher seul, serait capable d’autoévacuation en cas d’urgence 

2- Les appareils fonctionnels sont permis et si un tel appareil est utilisé, la personne 

doit pouvoir effectuer seule le transfert d’un fauteuil roulant à une chaise, au lit ou 

à la toilette 

3- Capable de prendre seul des décisions 

4- Apte à réaliser des activités de la vie quotidienne 

5- Peut être laissé seul, en toute sécurité, sans surveillance, 24 heures sur 24 

6- Capable de manger sans aide 

7- Fonction mentale normale 

8- Ne dois pas souffrir d’incontinence fécale ou urinaire à moins de pouvoir se 

changer seul 

9- Apte à communiquer, se servir du téléphone, faire des appels d’urgence 

10-Dois fournir une évaluation médicale récente d’un médecin 

 

 

Venez faire la belle vie à la Résidence Cadence, et jouir de la liberté d’un 

environnement moderne et abordable avec services de soutien. Ce milieu promeut 

un mode de vie saine pour préserver l’autonomie. 

 

La résidence Cadence vous invite à visiter ses lieux et profitez de la vie de retraité 

tout en réduisant vos avoirs meubles et immeubles.  

 

 

L’AUTONOMIE QUE VOUS RECHERCHEZ ET L’AIDE DONT VOUS AVEZ 

BESOIN…C’EST ICI. 

 

Votre nouveau style de vie commence. 
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Raymond Génier revient pour la 2e fois à la 

présidence! 2016… 
 

Lors de L’AGA  

(Assemblée Annuelle Générale) d’avril 2016,  

Raymond Génier est élu à la tête du Club 

Amical 50 Plus.  

On se rappelle que celui-ci avait été président de  

2006 à 2010.  

 On continue à appliquer avec succès pour des  

Subventions afin d’améliorer le Centre Richelieu  

ainsi que pour aider  

Au bon fonctionnement du Club. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le banquet des fêtes est un événement que les membres du Club n’ont jamais manqué de 

célébrer depuis la fondation de ce dernier. C’est le plus grand rassemblement de l’année. 
Sur la photo on reconnait les sœurs Tousignant soient Suzanne Lamarche et Huguette Génier. 
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T’en souviens-tu? ! 

Le Grand Feu de 1916 à Cochrane, il y a cent ans 

Quelques familles se racontent 

 
Le 29 juillet 1916, un samedi, Cochrane et la région furent dévastées par un incendie de 

forêt qui a marqué des familles à jamais. Une grande sécheresse sévissait dans la région 

depuis six semaines. « De petits feux brûlaient `un peu partout dans le nord et les cieux 

étaient couverts de fumée depuis plusieurs jours » écrivait un journal du temps. Le vent 

s’est élevé à une vitesse que les brasiers sont rapidement devenus impossibles à maîtriser.  

La chaleur devint tellement intense qu’elle créa un système climatique particulier, 

poursuis le magazine. « La tempête de feu dévorait tout sur son passage et faisait un bruit 

incroyable, pour utiliser une métaphore contemporaine, à celui d’un avion à réacteur de 

40 milles de large filant à pleine vitesse », témoignera un survivant.  « Des oiseaux 

mouraient en plein vol à cause du manque d’oxygène », racontent d’autres témoins.   

Né à Matheson, le brasier s’est 

étendu jusqu’à Cochrane. Plusieurs 

histoires de famille en témoignent 

chez nous. Onze personnes y ont 

péri, dont dix entre le chemin Génier 

et le lac Pearce (Lauzon) dans le 

rang 6 & 7 canton de Glackmeyer et 

un enfant dans la ville de Cochrane. 

Plusieurs descendants des familles 

des victimes résident toujours dans 

notre ville. Afin de commémorer à 

jamais cet événement, la ville de 

Cochrane a conçu un parc à la 

mémoire des victimes. L’ouverture 

officielle du parc a eu lieu le 

vendredi 29 juillet 2016, soit cent 

ans plus tard, là où périrent la 

majorité des victimes. Dans ce même 

feu, au-delà de 200 personnes sont 

décédées à Val Gagné à une 

cinquantaine de kilomètres au sud de 

Cochrane.  En ce temps ce petit 

village se nommait « Nushka ». 
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Une trésorière du temps, 2016 

 
 

Jocelyne Villemure-Pronovost 

Une jeune femme bien connue dans le 

milieu des organismes sans but lucratif 

devient la trésorière du Club. 

Jocelyne a débuté sa carrière comme 

greffière à la municipalité de Glackmeyer. 

Puis suite à l’annexation de cette dernière 

avec la ville de Cochrane en l’an 2000, 

Jocelyne a continué dans le même domaine 

pour la ville. Elle a bien suivi les traces de 

son père, Paul Villemure comme membre 

du Conseil d’Administration du Club. Elle 

participe sur plusieurs conseils 

d’administration de différentes organismes 

communautaires. Elle y siège la plupart de 

temps comme trésorière. 

 

 

Le Club engage une 

coordonnatrice 
 

Rose Viau, une membre depuis quelques années, est retenue 

comme coordonnatrice pour le Club. Une jeune femme qui 

connait bien la communauté et douée d’un entregent 

(approche facile avec les gens) remarquable. 

Elle voit à l’accueil des membres en général en organisant des 

jeux et des sorties. Elle assiste le Conseil d’Administration 

(CA) à mettre en place leurs décisions. 

 En plus, elle s’occupe du bon fonctionnement du Centre 

Richelieu. 
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Section photos… 

Une photo vaut mille mots !!! 
 

 

 

Roger Brunet et 

Réal Génier 

participent à la 

construction sur 

place de 

l’armoire sous la 

télévision dans la 

salle au Centre 

Richelieu. 

L’aide des 

bénévoles est 

toujours un atout 

important pour 

le bon 

fonctionnement 

d’une 

communauté. 

 

 

Et voici 

Ici à gauche  

Leur produit fini 

Sous la télévision  

De 84 pouces  

Qui inclut le système de son Bose 

Avec possibilité d’y brancher un 

ordinateur. 
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Il est la coutume, à chaque souper du mois qui se tient toujours le troisième 

vendredi du mois, de fêter les membres présents qui ont leur fête durant le mois 

même. 

De gauche à droite : Gaston Gauthier, Anita G. Côté,              

Jeanne-D ’Arc Génier-Demers, Denis Pronovost, Jocelyne Villemure-Pronovost 

ainsi que Lucie Lamarche-Hutchinson 

 

 

À l’initiative de la présidente, Monique Y Génier 

Le Club se dote d’un macaron. 

Les membres sont toujours fiers de le porter à 

leur blouson. 
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Au mois d’octobre, les membres 

sont invités à se costumer pour 

participer à une soirée dansante 

l’or de l’Halloween. 

 

Richard Bédard 

Et 

Céline Beaudoin-Cassistat 

Se prêtent pour une photo de 

circonstance. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Lors d’une soirée dansante, la présidente sortante (présidente du dernier Conseil et 

qui siège comme membre du CA), Monique Y. Génier se rend volontaire pour 

pousser sa p’tite chanson « le petit cotillon blanc », accompagnée de son gentil 

cousin, Michel Lamarche 
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Il arrive que le Club organise une randonnée en autobus 

de dernière heure. 
 

 

Ici, une partie du groupe visitant le plan d’électricité au Long Sault.  

Ce barrage est situé à une quinzaine de kilomètres au nord de la ville dans le canton 

de Glackmeyer, plus précisément au lot 20 de la concession (rang) # 3 Blount 

township et produit 40 mégawatts d’électricité.  

Tu tournes à droite à l’opposé du chemin du lac Silver Queen, chemin de Clute. 

 

Dans l’ordre habituel : Réjeanne Lamarche, Jacques Lamarche, Nicole Charron, 

Yolande Génier, Denise Schmid, André Villeneuve, Dorcina Lamarche (assise) 

Marcel Claveau, Darquise Cloutier, 

À droite de la roche : en avant, Raymond Génier, Ernest Robin et Lucile Larochelle, 

À l’arrière, Marceline Beauvais, Liliane Robin, Ghislaine Lefèbvre  

Et Armand Lefèbvre. 
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Lors du même voyage 
L’histoire de la 

croix de chemin 

du lot 12 

concession 3 

Canton 

Glackmeyer 

Selon Nicole 

Levasseur, 

Posant en avant 

au centre (blouse 

noire).   

Son grand-père, 

Eugène Mayer, 

ayant eu une 

guérison 

miraculeuse, a 

promis à Saint-

Joseph d’ériger 

une croix de 

chemin en 

remerciement. 

 
 

 

Photos : 

Août 2016 

 

 

Le groupe  

Dans un champ de Canola 

 

Lot 14 Concession 11 

Canton de Glackmeyer 
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Une membre reconnue Volontaire communautaire par la municipalité 
 

 

Photo 2017 

Dolorèse Nerbonne-Janson est fière de recevoir une plaque commémorative la 

reconnaissant volontaire communautaire, des mains même de monsieur le maire de 

Cochrane, Peter Politis. 

Dolorèse, une boute-en-train infatigable, est une membre des plus impliquée dans son 

Club. D’abord, elle a enseigné la culture physique à un certain groupe d’Aînés(es) et 

souvent elle donnait un bon coup de main lors des repas organisés pour les 2e âges. Son 

activité bénévole était sans contre dire, enseigner la danse en ligne, ce qu’elle fit durant 

plusieurs années. On pourrait ici continuer d’élaborer ses activités bénévoles, mais il faut 

dire qu’elle était une grande sportive. Elle jouait au pool et au Chuffle Board de manière 

très compétitive. 

C’est le Club Amical 50 Plus qui a présenté sa candidature pour cette prestigieuse 

reconnaissance.  
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L’Historique du Rayon Franco de Cochrane 

Parrainé par le Club Amical 50 Plus (1re partie) 

 

Depuis quelques temps, la communauté francophone de Cochrane n’a plus d’organisme 

les représentant au gouvernement tant provincial que fédéral. C’est alors que le président 

de L’AFO (L’Assemblée de la francophonie de l’Ontario), monsieur Denis Vaillancourt, 

connaissant bien Cochrane, lance un appel au président du Club des 50 Plus Raymond 

Génier, l’informant de la situation. Denis Vaillancourt est marié à une fille de Cochrane, 

Denise Fortier, delà l’intérêt pour la communauté. 

 

 

Ici à droite, Denis Vaillancourt, 

pose avec la couronnée Miss 

Northern Ontario, Valérie 

Demers, lors d’un Gala franco à 

Cochrane. 

 

Le 12 avril 2017, L’AFO envoie 

une consultante du nom de Mélanie 

Chevrier, rencontrer une douzaine 

de personnes franco à Cochrane 

afin de discuter de la situation. La 

rencontre se tient à la bibliothèque 

de l’école Nouveau Regard. La 

consultante suggère fortement 

que le Club Amical 50 Plus 

parraine un nouvel organisme 

communautaire pour remplir le 

vide existant du côté 

francophone. Raymond Génier, 

alors président du Club, s’y 

embarque. En peu de temps, le 

CA du Club accepte de parrainer officiellement cette nouvelle approche 

communautaire. 

Durant l’été, plusieurs rencontres prennent place afin d’organiser le projet. Un exécutif 

est formé, un compte de banque est ouvert et même des fonds financiers sont reçus de 

Patrimoine Canada, afin d’opérer une année. 

Et voilà, le projet est lancé. 
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Du renouveau déjà connue à la présidence 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Monique Y. Génier, reprend la présidence du 

Club après avoir siégé comme présidente 

sortante durant quelques années. Celle-ci a 

déjà siégé à ce poste de 2010 à 2016. 

 

 

 

 

 
Partie # 2 de L’Historique du Rayon Franco de Cochrane 

Parrainé par le Club Amical 50 Plus 

 
Par le fait même, Monique Y. Génier devient la première présidente officielle du Rayon 

Franco de Cochrane. Les autres membres du Conseil sont Gilles Chartrand, Diane 

Denault, Denise Schmid, Jonathan Blier, Isabelle Denault et Raymond Génier. 

 

 

L’organisme sans but lucratif se dote d’un logo. 

C’est la consultante, Mélanie Chevrier, qui fait le 

``designe`` du logo officiel, la même qui a préparé le plan 

stratégique du Rayon Franco, parrainé par le Club. 
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Ce qui suit est la charte de l’organisme, 2018 

Le Rayon Franco de Cochrane 
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Maintenant que le Rayon Franco a sa propre charte provinciale, c’est Gilles 

Chartrand qui y est élu à la présidence. 
 

Et le président ainsi que l’étudiante,  

Alexie Génier prête leurs mains pour une photo qui 

devient un certain emblème. 

 

 

 

 

 

 

 

Et voilà le projet Franco Communautaire  

En marche 
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Monsieur le maire, en 2018, Denis Clément et son épouse, Louise Cousineau-Clément, 

participent aux activités du Club. Dans l’arrière-plan on reconnait le conseiller municipal, 

Claude Bourassa, responsable du projet de l’aréna du temps. Photo d’archives. 

 

 

 

 

Une membre du Club, Aline Tousignant  

Pose avec fierté en recevant des hommages et des 

reconnaissances pour avoir fondé et développé le 

             « ALINE’S BOUTIQUE » 

Du parloir de l’hôpital Lady Minto de Cochrane 

 

 

 

 



 

 

 

 

101 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Une fervente du Curling, Rita Potvin-Tousignant, à gauche, pose avec fierté devant le 

tableau publicitaire du club de curling de Cochrane lors d’un tournoi. Les profits du 

tournoi vont à l’organisation des jeunes joueurs. L’événement est organisé par la 

coordonnatrice, Rose Viau, qui pose ici à droite. 
 

 

Lors de sorties sportives, la 

coordonnatrice organise un tournoi 

de golf avec diner sur place. 

Deux fervents du jeu se prêtent à la 

photo souvenir, soient : 

 

Marceline Beauvais 

Et 

André Villeneuve 
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Les Anges de l’accueil 

Yvonne Langlois et Lucie Mercier-Recoskie, avec leurs beaux sourires, accueillent les 

membres du Club à l’entrée lors des événements, à la porte. Leurs présences assidues font 

la bonne humeur de la fête.  
 

 

À l’occasion d’une 

Levée de drapeau 

Harmony Génier 

Et  

Gilles Chartrand 

Se prépare à chanter 

la chanson 

 Mon beau drapeau  

Lors de la fête des 

Franco-Ontarien.es 

Du  

25 septembre 
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1-Le Club se donne une banderole publicitaire qui pose en permanence dans      

 la salle du Centre Richelieu. 

2-La Présidente, Monique Y. Génier présente fièrement une tasse souvenir 

 avec le logo du Club. 

  

 

Des volontaires du Club avec 

certains étudiants de l’école 

Nouveau Regard ont construit 

un abri BBQ à l’arrière de 

l’édifice. 

Rita Potvin-Tousignant et 

Jacques Lamarche apprécient ce 

chef-d’œuvre tout en dégustant 

un verre...  Denise Schmid, 

Robert Charpentier, Raymond 

Génier et Jacqueline-Girard-

Gravel en profitent également. 
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Parlant 

De 

l’installation 

BBQ 

Au gaz naturel 

!!! 
 

Denis 

Pronovost et 

Gaston Gautier 

en  

sont fiers 
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Et les cartes ! 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ernest Robin, souvent champion des 

tournois reçois son prix de la responsable 

Ghislaine Trudel 

Depuis belle lurette les jeux de cartes ont une 

popularité incomparable. Les joueurs se 

rassemblent afin d’y jouer au moins une fois 

par semaine. À l’occasion on y joue soit au 

crib, au Yoker, mais surtout au 500. 

 

À gauche, au centre, Jeannette Levesque-

Génier, la responsable, et ses aides 

Claudette et André Bruneau, se préparent 

pour une bonne partie de cartes. 
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Quelques  

 

Mots 

 

De  

 

Sagesse  

 

Du  

 

Club 
 

 

 

 

        Avec une pensée amicale 
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 Des 90 ans plus : 
Marcel Claveau, Dorcina Génier-Lamarche  

Et Lucien Girard 
 

 

Même à 90 ans, 

Dolorèse  

Nerbonne-Janson 

Aime bien s’y amuser 

À tous les avant-midi  

En semaine tout en 

prenant un p’tit café avec 

les amis(es) 
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Quelques photos 

 

 

 

L’équipe au 

Bowling 50 Plus 

 

Georgette Génier 

Vice-présidente 

 

Fernand Gravel 

Trésorier 

 

Marceline Beauvais 

Secrétaire 

 

Pauline Roy 

Présidente 

 

 

 

 

 

 

 

Le propriétaire du 

Butch Bowling de 

Cochrane 

Trevor Blackwell 

Et 

La présidente du bowling des 

50 Plus. 

Pauline Roy 

Lors du banquet annuel 
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À droite : 

La présidente du Club Amical 50 

Monique Y. Génier 

Et  

Le président du Rayon Franco 

Gilles Chartrand 

Au site de la francophonie à l’entrée de la ville (drapeau franco) 
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Le 12 mars 2020 

Coronavirus (covid 19) 

---------------------------------------------------------------
---------------------------------------------------------------
---------------------------------------------------------------
---------------------------------------------------------------
---------------------------------------------------------------
---------------------------------------------------------------
---------------------------------------------------------------
---------------------------------------------------------------
---------------------------------------------------------------
---------------------------------------------------------------
---------------------------------------------------------------
---------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------- 
 

Le nouveau coronavirus, ou SRAS-CoV-2, qui est responsable de la COVID-19, a d’abord été 
identifié dans la ville de Wuhan, en Chine, à la fin de l’année 2019. L’épidémie a atteint le rang 
de pandémie au mois de mars suivant. 

Des millions de cas ont été recensés dans le monde et plus de 5 millions de personnes en 
sont mortes, confrontant les autorités de nombreux pays à une crise sanitaire sans précédent. 
L’Inde, le Brésil, les États-Unis, Royaume-Uni et le Canada comptent parmi les pays les plus 
frappés. 

Au fil du temps, des mutations du virus ont créé des variants, dont certains préoccupants. 
Plusieurs vaccins contre la COVID-19 ont été créés (notamment ceux de Pfizer-BioNTech, 
Moderna ou AstraZeneca) et des campagnes de vaccination ont été organisées, 
majoritairement dans les pays industrialisés. 

https://www.ledevoir.com/variant
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                    La Covid et le Club Amical 50 Plus 

Par / Monique Y. Génier, présidente 

Malgré le fait que le Centre Richelieu a dû fermer selon les 

recommandations du Bureau de santé Porcupine, le Conseil 

d’Administration, continue de penser à ses membres. 

  Pour combler la solitude, on achète et distribue un livre d’activité. 

Des membres de Conseil appellent aussi régulièrement des membres qui 

n’ont pas de famille autour et qui pourraient se sentir isolés. 

Des fleurs sont distribuées aux membres qui vivent plus en isolement soit 

à la Villa Minto et à la Résidence Cadence, à l’occasion de la Fête de Mère. 

Le Centre Richelieu ouvre lentement en respectant les consignes du bureau de santé 

pour le Café du matin d’abord, ensuite pour les autres activités : bingo, peinture, 

artisanats et finalement le dance en ligne. 

Un groupe de membres procèdent à l’installation de fleurs à la Villa Minto et à la 

Résidence Cadence pour mettre un peu de beauté dans la vie des Aînés(es) de notre 

communauté. 
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2022-23…………………Après Covid 19 

 
Selon le dire d’un membre actif : 
 

C’est avec lenteur que la covid 19 nous a laissés. On réalise que, 

plusieurs de nos membres nous ont laissés, aussi. Ils et elles nous ont 

laissés(es) pas nécessairement à cause de la Covid 19, mais tout 

simplement laissés(es).  

Bon….   Les membres du Conseil d’Administration font leur grand 

possible pour repartir la roue à rouler. Ils organisent, basé sur le 

passé, des rencontres de cartes, du bingo, des soupes et sandwichs, 

mais accompagnée de vidéos cette fois-ci et des souper-rencontre 

sans oublier les cafés du matin. 

Ils se rendent vite compte que la roue est très rouillée et qu’elle n’est 

pas facile à repartir. Les membres ont développé une tout autre 

coutume de vie. Une coutume de rester à la maison, ils et elles font 

du « cocooning » selon des experts, dans le domaine. 

Les bénévoles sont peu nombreux. C’est pour cela que les cuisinières 

sont remplacées par des repas achetés tout faits. Du moins pour le 

moment. 

Comme l’ont fait si souvent les anciens(nes) dans le passé, la 

résilience est de mise. 

Plusieurs membres sont encore là dans la communauté, mais ils et 

elles semblent attendre avec un peu de crainte les bras tendus. 

On dirait que l’horloge du Club a reculé de plusieurs années. 

Mais il faut aller ou faire avec ce que l’on a. 

…………………………………………………….. 
 

. 
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Mise à jour du Centre Richelieu (Centre Franco 2023) 
  

Le Centre a 

comme mission 

d’offrir un local 

afin d’améliorer la 

vie des Aînés(es) 

de Cochrane et des 

environs ainsi que 

la communauté 

dans laquelle ils et 

elles vivent.   

Le Centre est bien 

utilisé par 

plusieurs 

organismes de la 

communauté et 

même par les 

familles.  

Les francophones 

ont droit d’être 

fiers de leur 

Centre Franco.   

Au moment 

d’écrire ce livre, 

l’hypothèque est 

maintenant toute 

payée. Le Club 

Amical 50 Plus 

est propriétaire 

du Centre. 

 

Le Rayon Franco de Cochrane, par entente à long terme, loue le Centre Richelieu pour 

ses besoins d’occasions et pour ses activités communautaires.                                           

Merci aux anciens, qui ont passé par le Club, de 1973 à aujourd’hui !!! (2023) 
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L’histoire détaillée du Centre Richelieu (Centre Franco) 
Par Raymond Génier 

Si ce n’est que de piquer la curiosité des lecteurs… 
L’occasion est trop belle et je m’en voudrais ne pas partager avec les lecteurs, ce que je 

sais et ce dont j’ai vécu autour de cet édifice. Aujourd’hui c’est « Le Centre Richelieu » 

du Club Amical 50 Plus de Cochrane Inc. soit Le Centre Francophone de Cochrane 

Ontario.  

Si je viens te parler de cet édifice, c’est que j’y fut tellement impliqué que je crois qu’il 

en vaut la peine que ce soit noté quelque part.           

Mais voilà : Le Club des Aînés(es) se cherchait un local depuis sa fondation en 1973. 

Avant moi, Ambroise, mon frère, comme président, avait travaillé très fort pour qu’un tel 

projet se matérialise. 

L’édifice 

Cet édifice est situé au 158 de la 4e avenue, juste en face du Palais de Justice et de l’Hôtel 

de Ville à Cochrane ON.                                                                                                              

Il fut construit en 1929 par l’organisation des Francs maçons et portait le nom de 

COCHRANE MASSONIC LODGE.                          

En 1995, Ambroise m’a mentionné que le Massonic Lodge était possiblement à vendre, 

faute de membres. Le Club des Aînés(es) n’avait pas l’argent pour l’acheter. Moi, je 

faisais partie du Club Richelieu et je savais qu’eux avaient l’argent. Également, je 

connaissais bien le président des Maçons, monsieur Bud Johnson, de Cochrane Sport And 

Marine, au coin de la 3 è avenue et de la Rue Railway. Alors, je suis allé le rencontrer 

pour en parler. Il mit la main dans sa poche, prit les clefs de l’édifice et me dit… Here, go 

see by yourself.  Quand je suis entré là… j’en fus ébloui…aveuglé. Un plancher en bois 

franc que tu pouvais te mirer dedans et tout le tour de la salle, il y avait une marche avec 

des chaises rouges dessus. Au centre, il y avait un lutrin (meuble pour mettre un livre) 

avec une grosse bible. Il n’y avait aucune fenêtre. Sans lumière, il faisait noir. C’était un 

bâtiment d’environ 100 pieds de long et de 35 pieds de large avec plafond de 12 pieds de 

haut donnant sur une salle commune et sans poteaux de support. Les murs étaient en 

ciment coulé de 14 pouces d’épais, dont 5 pieds, sous le niveau du sol. Ceci en faisait une 

construction encore de nos jours très solide.                                     

Alors, avec 2 chums Richelieu, Nous sommes allés visiter l’édifice, ensuite avec 6 chums 

et enfin avec tout le Club Richelieu. Finalement en 1995, le Club Richelieu de Cochrane, 

club francophone, a acheté la propriété en question et y fit quelques rénovations. J’avais 

négocié une condition de l’achat soit que le Club des Aînés(es) le loue pour une somme 

mensuelle. Sans donner trop de détails, le prix d’achat était de 64,000.00$ et le total des 

rénos faites par le club Richelieu fut d’environ 25,000.00$. 
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L’achat par le Club Amical 50 plus de Cochrane inc. 

Après l’avoir loué pendant 18 ans, Le Club Amical 50 Plus de Cochrane Inc. a approché 

le Club Richelieu pour acheter l’édifice. Ils en sont arrivés à une entente au printemps 

2013.   Le Club Richelieu était devenu dans la même situation que les Maçons 18 ans 

auparavant, il manquait de membres. C’est le 5 juillet 2013 que le transfert légal fut 

finalisé. Le prix d’achat fut de 80,000.00$.  Le nom « Centre Richelieu » fut alors choisi 

afin de représenter les francophones et francophiles de Cochrane; un nom qui serait bien 

vu et accepté dans cette communauté à 47% Franco. Humblement, je me suis impliqué à 

100% tout au long de ces transactions.  

Rénovations et aménagements  

 Depuis son achat, le Club Amical 50 Plus y a fait plusieurs rénovations majeures.  Avec 

l’appui de certains programmes financiers comme Patrimoine Canadien, Nouveau 

Horizon (fédéral) ainsi que la Fondation Trillium de l’Ontario, plusieurs rénovations y 

furent apportées.  Les membres du Club et de la communauté, par leur générosité, ont 

aussi permis plusieurs de ces projets.   Entre autres, en 2013, une rampe d’accès pour les 

personnes avec mobilité réduite y fut construite à l’intérieur d’un agrandissement de 35 

pieds sur 20 pieds, abritant également un bureau. Le toit fut refait ainsi que les conduits 

d’égouts pluviaux furent changés. Durant l’été 2014, le devant de l’édifice fut aménagé :  

Boites à fleurs, bancs, petits arbres furent ajoutés ainsi qu’un mât pour le drapeau franco-

ontarien. Une télévision de 84 pouces avec système de son Bose est maintenant en place 

ainsi qu’une unité de rangement murale. En novembre 2015, les salles de toilettes furent 

réaménagées afin d’y inclure une salle de toilette accessible aux chaises roulantes. Le 

plancher et les murs de la salle furent réparés et la salle peinturée. Quelques fenêtres y 

furent ajoutées dans la salle et dans la cuisine.  Le système électrique à fusible fut 

remplacé par une entrée de 200 ampères et j’en passe.  

La cuisine fut aussi modernisée avec de nouveaux comptoirs en granite et une laveuse à 

vaisselle commerciale. En 2018, une autre subvention nous a permis de changer la table 

de billard et la table de Chuffle Board. Comme propriétaire, le Club Amical 50 Plus a 

profité de la fermeture du centre (pandémie oblige) pour remplacer le système de 

chauffage et pour ajouter un système d’échangeur d’air. Aucun de ces projets n’aurait été 

accompli sans le travail de nos bénévoles qui au cours des années ont bien voulu 

participer à améliorer la vie des Aînés(es) et de la communauté dans laquelle ils vivent.             

Ces projets ont couté un peu plus de 225,000.00$ dont seulement que 33,000.00$ par une 

levée de fond spéciale provient des membres.                                                                 

Notre Centre est bien utilisé par plusieurs organismes de la communauté et même par les 

familles. Nos francophones ont droit d’être fiers de leur Centre Franco.                                                     
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Mise à jour du Rayon Franco de Cochrane parrainé par le Club 50 (2023)  
Maintenant que le Rayon Franco nage de ses 

propres moyens, voici quelques-uns de ses projets 

accomplis, parmi tant d’autres.  

1) Le site franco, à l’entrée de la ville a 

maintenant un beau centre floral renouvelé. 
 

Le site offre un partage de 

livres franco aux résidents 

et aux passants.  

 

Une table-pique-nique 

sur place est aussi 

disponible  

 

 

Un des projets que le Rayon Franco 

offre à la communauté est La Jazette. 

C’est un journal mensuel qui est 

distribué à au-delà de 1000 citoyens par 

e-mail et par Facebook. Le Rayon, à l’occasion, fait venir des artistes et offre un gala-

banquet afin de rassembler la communauté. Un site web  www.lerayonfranco.ca est 

disponible. 
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Pour bien commencer la journée 

Denis Dillon et Céline Cassistat 

Sont les responsables du café 

De 9h.00 à 11h.00 

En semaine 

 

Tous les membres  

De la communauté 

Sont les bienvenus 

 

Plusieurs jeux sont  

À la disposition  

Des participants 

 

 

 

 

 

 

Le groupe de danse  

En ligne 

Est toujours très actif 

À tous les mardis  

À 11 heures 

Sous la direction de 

Claudette Lajeunesse 

(La blouse carottée rouge) 

 

Ici sur la photo  

Elles font une présentation 

aux élèves  

De l’école  

Nouveau Regard 

(Photo Archives) 

 

 

 



 

 

 

 

118 

Hommage à Jacques Lamarche à titre posthume 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Projet (2023)      Jacques Lamarche (Photo, archives) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Jacques était un passionné du Chuffle Board. En semaine et à toute occasion, il stimulait 

les membres à jouer une bonne partie du jeu. Sa bonne humeur était contagieuse. 

En février 2023, le Conseil d’Administration accepte de dédier la table de Chuffle Board 

du Club en son honneur. 

Sur la photo ci-haut, sa fille Lise reçoit ces hommages d’un des membres du Conseil 

(CA) Armand Claveau. 
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Nos présidents à l’honneur:
 

Albert Brisson        1973-1979   7 ans 

 

Antoinette Mercier       1980-1984   5 ans 

 

Réal Blais         1985-1987   3 ans 

 

Ambroise Génier        1988-1992   5 ans 

 

Eugène Turgeon        1993-1996   4 ans 

 

Grace Harper        1997-2000   4 ans 

 

Pierre Thivierge (prés. par intérim)     4 oct.  2000 - 25 janv. 2001  4 mois 

 

Roland Papineau       2001    1 an 

 

Pierre Thivierge (prés. par intérim)   10 oct.  2001 - 1er mars 2002  6 mois 

 

Réjean Michaud        2002-2005   4 ans 

 

Raymond Génier        2006-2010                              4 ans 

 

Yvon Desroches                                      2011-2012                              2 ans 

 

Monique Y. Génier                                 2013-2016                              4 ans 

 

Raymond Génier                                     2016-2017                              1 ans 

 

Monique Y. Génier                                  2017 à…                                6 ans 
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Club Amical 50 Plus de Cochrane Inc. 

Conseil d’Administration 2023 
 

                                                                                   Photo / Denise Desaulniers-Schmid 2023 

Rangée avant: 

       Denise Génier, Secrétaire… Armand Claveau, Vice-Président 

       Monique Y. Génier, Présidente… Jocelyne Villemure-Pronovost, Trésorière 

Rangée Arrière: 

       Raymond Génier, Administrateur par intérim… André Villeneuve, Administrateur. 

       Gilles Parent, Administrateur et Rose Viau, coordonnatrice. 

 

C’est cette équipe qui, au moment de mettre sous presse, travaille d’arrache-pied 

afin d’organiser un gala afin de célébrer le 50e anniversaire du Club Amical 50 Plus. 

Ce grand rassemblement est planifié pour le 7 octobre 2023. 

 

50 années d’existence, cela se fête… Mais oui 

Nous sommes prêts… Il le faut.  
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Merci au programme Nouveaux Horizon 

Pour leur support continu 
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Un mot de l’éditeur 
 

C’est avec un grand plaisir que j’ai accepté de faire la compilation 

des activités du Club des Aîné(es) de Cochrane depuis sa fondation 

en 1973 à aujourd’hui soit en 2023. 

 

Même si ce Club a changé de nom trois fois, c’est grâce à la bonne 

tenue de livres (procès-verbaux) de nos prédécesseurs que j’ai pu retracer les va- et- vient 

de ce dernier. En plus, ma connaissance assez personnelle de tous les présidents et 

présidentes qui ont passé à la barre de ce Club m’a facilité la tâche d’y ajouter souvent 

plusieurs anecdotes vécues. 

 

Je lève mon chapeau à ces Aîné(es) pionniers(ères) de cet organisme qui, avec ses hauts 

et ses bas, ont réussi à donner aux Aîné(es) francophones de Cochrane, ce joyau franco.  

Ceci fut fait avec des volontaires convaincus. Dès le début, ils et elles avaient un rêve qui 

fut maintenu durant quarante ans, celui de donner un local à leurs descendants. 

 À coup accompli, ce rêve devenu réalité a mis leur Club, sans contredit, en position de 

leadership dans la communauté.  

Aujourd’hui et sûrement dans l’avenir, les Aîné(es) francophones de Cochrane peuvent 

être fiers de leur Centre Richelieu. On le constate, ce local fait l’envie de bien des 

communautés comme la nôtre. 

 

En fait, ce bouquin aurait pu facilement s’intituler, Hommage à nos ancêtres Aîné(es) !!! 

 

Que le courage et la ténacité de nos ancêtres soient un guide pour les futurs 

administrateurs. 

 

Ils et elles étaient né(es) d’une race fière, fière de leur langue et de leur culture. 

 

Sachons perpétuer leur résilience et leur vision !!! 

 

Merci à tous ceux qui de près ou de loin m’ont donné un coup de main à mettre ensemble 

ces quelques pages. 

 

 

 


